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ЗАБОРИСТЫЙ 
ПЛАН 
ЗЕЛЕНСКОГО
Оказывается, у Зеленского есть план. Весь-

ма забористый. Выступая онлайн на конферен-
ции Reuters NEXT в США, он пообещал добиться 
успеха на поле боя в этом году.

В плане, судя по словам Зеленского, «есть 
конкретные города, конкретные направления». 
Но, конечно, это секрет. «Я не могу поделиться 
с вами всеми подробностями», — заинтриговал 
публику Зеленский. И тут же добавил, чтобы 
никто не сомневался: «Я уверен, что мы до-
бьемся успеха».

На чем базируется эта уверенность? В это 
трудно поверить, но Зеленский убежден, что уже 
разгромил армию России. Мол, планы могут 
звучать «как что-то фантастическое», но «в на-
чале войны никто не верил, что мы справимся с 
этой войной и сможем уничтожить Российскую 
армию. Мы это сделали». Вот так, ни больше, 
ни меньше — уничтожили.

А то, что происходит сейчас, это, в оценке 
Зеленского, «некоторые трудности».

Можно было бы напомнить слова пред-
ставителя Белого дома по нацбезопасности 
Кирби: «Из общих средств, выделенных Украине 
с начала военных действий, что превышает 60 
млрд долларов, это не только военная под-
держка, но и экономическая, финансовая и 
гуманитарная помощь, — мы израсходовали 
около 96%». И сухую статистику — в результате 
всех этих трат в ходе украинского контрнасту-
пления Российская армия заняла территорию 
больше, чем «отбили» ВСУ.

Но в этом нет смысла. Зеленский просто 
отрицает реальность, точно так же, как это де-
лают сумасшедшие или наркоманы/алкоголики 
в состоянии активного употребления. У них нет 
проблем, они верят в свою картину мира и в 
то, что все будет хорошо. А свое катастрофи-
ческое положение просто не видят и считают 
«некоторыми трудностями». Это туннельное 
мышление, и вытащить из него человека, чтобы 
он начал быть хоть немного адекватным, — за-
дача архисложная.

К счастью, перед нами эта задача не стоит. 
И если у Зеленского есть план — это проблема 
Украины. А план забористый. Вот уже и се-
кретарь Совета национальной безопасности и 
обороны Данилов заявил: «Мы имеем огромные 
успехи на Крымском направлении...»

Я ПОДНИМАЮ СВОЙ ЧИФИР, 
ЧТОБ ВЫПИТЬ ЗА ТВОЕ ЗДОРОВЬЕ

Как отметит за решеткой свое 60-летие
актер Михаил Ефремов

Отметить день рождения за ре-
шеткой мечтают немногие (но та-
кие, не поверите, тоже есть — они 
даже арендуют помещения, стили-
зованные под камеру). К их числу 
точно не относится популярный 
актер Михаил Ефремов. Между тем 
10 ноября он будет праздновать 
60-летний юбилей в белгородской 
колонии, где отбывает срок за пья-
ное ДТП со смертельным исходом. 
Впрочем, «праздновать» — слово 
тут не очень подходящее. 

Колючая проволока по периме-
тру вместо воздушных шариков, 

черная тюремная роба вместо смо-
кинга, надзиратели вместо гостей, 
чифир вместо шампанского... Но в 
любом, даже самом страшном ме-
сте есть место для чуда. В случае 
с Ефремовым — к нему, по некото-
рым данным, приедут близкие на 
длительное свидание. А раз так, 
то праздник состоится.  

Как вообще отмечают дни 
рождения и юбилеи в российских 
колониях — в материале обозре-
вателя «МК».
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ДОЛГОВАЯ КАБАЛА 
В РАССРОЧКУ

Оплата товаров по частям грозит потребителям 
множеством рисков

Механизм рассрочки в своем 
нынешнем виде — зло: в этом, если 
коротко, смысл заявления Эльви-
ры Набиуллиной. По словам главы 
Центробанка, рассрочка, являясь, 
по сути, полноценным потребитель-
ским кредитом, в отличие от него не 

регулируется законодательством. А 
значит, человек, пользующийся этой 
популярной услугой, изначально уяз-
вим в правах, «ничем не защищен, в 
том числе в вопросе объемов неусто-
ек, пени и так далее». 

Читайте 3-ю стр.

НОВОЕ ПЛАТЬЕ КОРОНАВИРУСА
Врачи рассказали, каким может стать нынешний 

эпидсезон ковида
Заболеваемость ковидом в стра-

не начала стремительно расти. По 
данным главы Роспотребнадзора 
Анны Поповой, сейчас регистриру-
ется по 35–36 тысяч случаев инфици-
рования ежедневно, однако эксперты 
советуют смело умножать эту цифру 
минимум на 10. Большинство людей 
болеют с легкими симптомами и даже 
не обращаются к врачу, а тем, кто 

обращается, пройти тестирование 
предлагается в редких случаях. 

При этом эксперты Роспотреб-
надзора никакой трагедии в проис-
ходящем не видят и даже не совету-
ют прививаться. Тем временем все 
опрошенные «МК» эксперты уверены: 
причина в том, что в стране просто 
нет вакцины.
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Приветствуя российского лиде-
ра в Астане за столом переговоров, 
президент Казахстана сообщил, что, 
когда он рано утром ждал прибытия 
Путина в аэропорту, «на небо вышел 

полумесяц в сопровождении очень 
ярких звезд». 

«Это очень редкое явление», — за-
метил Токаев, уточнив, что сообщил 
об этом всем сопровождавшим его 

в этот ранний час чиновникам. «Это 
очень хороший, добрый знак», — до-
бавил он. 

Читайте 2-ю стр.

ПУТИН В ОКРУЖЕНИИ 
ЗВЕЗД И ПОЛУМЕСЯЦА

Приветствуя российского лиде-
ра в Астане за столом переговоров, 
президент Казахстана сообщил, что, 

б

полумесяц
ярких звезд

«Это оче

Это уже третья встреча 
Путина и Токаева 
за последнее врямя, 
а до конца года будут еще две

Почетный караул в аэропорту Астаны.
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О ГРУСТНОМ ПРАЗДНИКЕ 
АЛЕКСАНДРЫ ПАХМУТОВОЙ
«Она, надо отдать должное ее силе 
духа, держится неплохо»
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ДЕТСАДОВЦАМ ПОСЛЕ ВИЗИТА 
В ПОЛИЦИЮ ПОТРЕБОВАЛСЯ 

ПСИХОЛОГ

Вновь открыты двери 
частного московского 
садика на улице Космо-
навта Волкова, семь вос-
питанников которого были 
доставлены в отделение 
полиции днем 8 ноября. 
Родители малышей гото-
вят коллективную жалобу 
в Следственный комитет и 
прокуратуру.

Как ранее сообщал «МК», 
восемь сотрудников по-
лиции днем зашли в мно-
гоэтажку, где находился 
сад для детей до пяти лет. 
Воспитатели вместе с ма-
лышами возвращались с 
прогулки. Уже в коридо-
ре квартиры, оборудо-
ванной под детский сад, 
сотрудники потребовали 
документы, разрешающие 
присматривать и ухажи-
вать за чужими детьми на 
дому. Управляющая поеха-
ла в офис за бумагами и 
привезла их через полча-
са. Однако семерых вос-
питанников полицейские 
доставили на «УАЗиках» в 
отделение, откуда их поз-
же забрали родители.

Утром 9 ноября домаш-
ний детский сад вновь от-
крыл двери для своих вос-
питанников. Основатель 
сети детских садов Иван 

Сорокин прокомментиро-
вал ситуацию.

— Полиция не прекрати-
ла нашу деятельность. Мы 
продолжаем осуществлять 
присмотр и уход за детьми 
очень компетентно и от-
ветственно, как и делали 
это ранее. Родители и дети 
психологически тяжело 
пережили случившееся, 
поэтому мы предоставили 
им психолога.

Со слов Сорокина, после 
выхода разных статей в 
СМИ неизвестные начали 
обзванивать родителей, 
пользующихся услугами 
садика, и психологически 
воздействовать на них. 

— Родителям угрожали 
постоянными проверка-
ми и штрафами, если уви-
дят хоть одного ребенка 
в садике. Делается это 
для того, чтобы родите-
ли перестали приводить 
к нам своих детей. 8 ноя-
бря, когда мы вышли из 
отделения полиции, нам 
не предоставили никаких 
документов о проведении 
проверки, о нарушениях. 
Мало того, малышей, кото-
рым нет и шести лет, поса-
дили в не оборудованные 
для маленьких детей ав-
томобили, в которых возят 
преступников, и увезли. 
Детей просто так держали 
в отделении три часа без 
еды и воды. Правоохрани-
тели не завели даже ника-
кого административного 
дела, даже штраф не вы-
писали, что еще раз до-
казывает, что мы ничего 
не нарушили.  

Родители планируют 
собрать коллективные 
претензии и отправить их 
на рассмотрение в След-
ственный комитет и про-
куратуру.

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ НАШЛИ 
МУМИЮ СТАРУШКИ

Склепом на три года 
стала квартира в центре 
Москвы для пенсионерки, 
которая скончалась у себя 
дома. 

Как стало известно «МК», 
первыми тревогу забили 
жилищные чиновники. 
Они обратили внимание, 
что пенсионерка, которая 
родилась в 1939 году, уже 
три года не платит за свою 
квартиру в Центросоюз-
ном переулке. Эту жилпло-
щадь одинокая женщина 
получила в 1973 году. Чи-
новники сделали запрос 
на жильца и получили 
ответ, что пенсионерка 

в умерших не числится. 
Тогда они решили наве-
стить пожилую москвичку, 
однако дверь никто не от-
крыл. Между тем соседи 
рассказали, что тоже не 
видели женщину уже три 
года. Они вспомнили, что 
дама проживала одна и 
часто ходила в церковь. В 
итоге было решено вскры-
вать дверь квартиры. По-
лицейские зашли в жилье 
и увидели пенсионерку в 
ее комнате. Она лежала 
на кровати. Скорее всего, 
москвичка скончалась от 
сердечного приступа еще 
три года назад. 

САДОВЫЙ ПЫЛЕСОС СЖЕГ 
ПЕНСИОНЕРА С ВНУКОМ

Простая процедура по 
уборке осенних листьев 
трагически закончилась 
для 72-летнего москвича 
и его 6-летнего внука — 
их госпитализировали с 
тяжелыми ожогами. Род-
ственники пострадали в 
пожаре, который случился 
из-за случайного воспла-
менения садового пылесо-
са в одном из домов в кот-
теджном поселке в Новой 
Москве 8 ноября. 

Как стало известно «МК», 
утром пенсионер вме-
сте с внуком спустился 
в подсобное помещение 
своего частного дома в 
престижном коттеджном 
поселке. Еще с вечера 7 
ноября мужчина планиро-
вал прибраться на участке 
и собрать осеннюю листву 
в кучи. Эту идею на сле-
дующий день одобрил и 
маленький внук, который 
решил помочь дедушке. 
Пенсионер залил бензин 
в воздуходувку и включил 
ее. Внезапно садовый пы-
лесос воспламенился, а 
вместе с ним загорелся и 
пол, на который ранее было 

разлито немного топлива. 
Мальчик испугался и стал 
звать на помощь отца, мать 
и бабушку, которые нахо-
дились на втором этаже 
коттеджа. Пламя очень 
быстро распространилось 
по всему помещению. Пен-
сионер пытался потушить 
возгорание,  вскоре этим 
же занялись и остальные 
родственники. Сын по-
жилого мужчины срочно 
поехал на машине к охран-
ному пункту поселка. Там 
секьюрити вызвали работ-
ников экстренных служб. 
Огонь удалось потушить 
до приезда пожарной бри-
гады. Но в результате по-
жара сильно пострадали 
пенсионер и ребенок. Их на 
«скорой» доставили в реа-
нимацию со множествен-
ными ожогами 1-й, 2-й и 
3-й степени. У мальчика 
обожжено лицо, правое 
ухо и верхние и нижние 
конечности, у его дедушки 
термический ожог 21% по-
верхности тела и сильный 
шок. В ближайшее время 
пострадавшим будут про-
ведены операции. 

Трехмесячного котен-
ка сервала не позволи-
ли незаконно вывезти в 
Нью-Йорк таможенники в 
аэропорту «Домодедово». 
Экзотического хищника 
перевозил по поддельным 
документам транзитом 
через Турцию 37-летний 
гражданин США. Амери-
канский бизнесмен попы-
тался пройти без проверки 
через «зеленый» коридор, 
однако его остановили. В 
переноске для животных 
оказался котенок. Пасса-
жир показал сертификат 
на породу египетская мау, 
которая очень похожа на 
сервала, однако имеет 
серебристый окрас. Ин-
спекторы усомнились в до-
стоверности документов и 
передали питомца экспер-
там, которые установили, 
что это детеныш сервала. 
Этот редкий зверь занесен 
в Красную книгу и подпада-
ет под действие Конвенции 
о международной торгов-
ле видами дикой фауны и 
флоры, находящимися под 
угрозой исчезновения. Для 
перевозки такого хищника 
через границу ЕАЭС тре-
буется специальное раз-
решение. В отношении 
американца возбудили два 
административных дела 
— за недостоверное декла-
рирование товаров РФ и 
несоблюдение запретов и 
ограничений на ввоз/вывоз 
товаров, а котенка отпра-
вили на передержку. 

ЖУРАВЛИ-ОДИНОЧКИ ЗАХОТЕЛИ 
ПЕРЕЗИМОВАТЬ В ИЗРАИЛЕ

Два серых журавля из 
Подмосковья выбрали 
для зимовки долину Хула 
в Израиле, даже несмотря 
на военные действия. От-
следить это удалось благо-
даря тому, что незадолго 
до отлета орнитологи по-
метили птиц GPS/GSM-
трекерами. 

Как удалось узнать «МК», 
два серых журавля из Мо-
сковской области получили 
имена Дубна и Хотча — по 
названиям основных рек, 
протекающих по террито-
рии природного парка «Жу-
равлиный край». Этой осе-
нью специалисты провели 
работу по мечению перна-
тых в рамках совместного 
проекта Института про-
блем экологии и эволюции 
им. А.Н.Северцова РАН и 
МОО «Русское общество 
сохранения и изучения 
птиц им. М.А.Мензбира». 
Журавлей отлавливали по 
выданному разрешению 
Минэкологии и природо-
пользования. 

Оба помеченных треке-
рами журавля оказались 
одиночками. Возможно, 
причина кроется в их мо-
лодости: они просто не 
успели найти возлюблен-
ных. Но есть вероятность, 
что птицы могли потерять 
партнеров во время мас-
совой гибели журавлей 
в последние годы. Так, 
в 2021–2022 гг. была за-
фиксирована вспышка 
птичьего гриппа во время 
зимовки журавлей в до-
лине Хула. А в 2021 году в 
заповеднике Аскания-Нова 
в Херсонской области и в 
2022 году в Ставрополь-
ском крае множество жу-
равлей отравились роден-
тицидами. 

Осень в Подмосковье в 
этом году была аномаль-
но теплой, поэтому многие 
журавли начали миграцию 
довольно поздно. Хотча 
улетел днем 10 октября. 
Уже 13 октября он прибыл 
на зимовку в заповедник 
Агамон Хула в Израиле. 

Дубна покинул родные края 
чуть позже, 11 октября. Од-
нако путь этого журавля 
отличался от его пернатого 
соседа. Практически каж-
дую ночь он делал останов-
ки, кормясь на следующий 
день на прилегающих к 
местам ночевок полях. И 
только к 18 октября Дубна 
достиг Центральной Тур-
ции. Там он остановился на 
длительный отдых на по-
лях национального парка 
«Султанские болота», где 
пробыл до 29 октября. А 
сейчас трекер показал, что 
этот журавль тоже долетел 
до Израиля и остался на 
зимовку в долине Хула.

Кстати, в 2018 году в за-
казнике «Журавлиная роди-
на» специалистами был по-
мечен журавленок Рыжик. 
Тогда с GPS-передатчика, 
закрепленного на его ноге, 
была получена ценнейшая 
информация о миграции 
и зимовке подмосковных 
птиц в национальном парке 
в Израиле. На следующий 
год Рыжик вернулся в Рос-
сию.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Серый журавль 
внесен в Крас-
ную книгу Мо-
сковской об-
л а с т и  и 
является ред-

ким гнездящимся видом. 
На сегодняшний день в 
Подмосковье насчитыва-
ется три крупные гнездо-
вые группировки этих птиц 
общей численностью 150–
170 пар. 

ПАЦИЕНТ ИНТЕРНАТА ПОГИБ, 
ПЕРЕНЕРВНИЧАВ ВО ВРЕМЯ 

ЭВАКУАЦИИ
78-летний пациент пси-

хоневрологического ин-
терната на улице Ротерта 
скончался во время эвакуа-
ции после звонка о ложном 
минировании 8 ноября. 
Пожилому мужчине стало 
плохо по дороге в другой 
корпус учреждения.

Как выяснил «МК», в 
14.38 от неизвестного на 
городской телефон заве-
дения поступил звонок об 
угрозе взрыва. Сотрудники 
интерната вызвали поли-
цию и начали эвакуировать 
пациентов в другое здание.  
Всего предстояло вывести 
577 человек. 

Один из пенсионеров, 
который находился на со-
циальном обеспечении 

в заведении, во время 
эвакуации на улице по-
чувствовал недомогание. 
Мужчина разволновался 
из-за происходящего, 
сильно побледнел. Его 
довели до корпуса, по-
ложили в палату, где 
врачи пытались оказать 
медицинскую помощь 
до приезда «неотложки». 
Мужчине делали массаж 
сердца и искусственное 
дыхание, однако он скон-
чался. Предварительная 
причина смерти — острая 
сердечно-сосудистая не-
достаточность. Прибыв-
шие сотрудники полиции 
обследовали здание, 
взрывчатых веществ об-
наружено не было. 

МАЛЬЧИК СОБРАЛ МАГНИТНЫЙ 
КОНСТРУКТОР В ЖИВОТЕ

Шестнадцать шариков 
магнитного конструктора 
извлекли столичные врачи 
из организма двухлетнего 
мальчика. Предметы за-
стряли в кишечнике и об-
разовали кольцо, что мог-
ло привести к серьезным 
последствиям, вплоть до 
летального исхода.

Как выяснил «МК», неко-
торое время назад в дет-
скую больницу им. Башля-
евой обратились родители 
двухлетнего Васи (имя из-
менено). Мама мальчика 
рассказала врачам, что 
за пару дней до этого сын 
во время игры проглотил 
магнитные шарики дет-
ского конструктора. Было 
решено подождать, когда 
детали игрушки выйдут из 
организма естественным 
путем. Когда этого не про-
изошло, родители обрати-
лись за медпомощью.

Васю сразу же госпита-
лизировали. Специалисты 
провели рентгенографию, 
которая показала нали-
чие инородных предме-
тов в брюшной полости. 
Это были 16 неодимовых 
магнитных шариков от 
конструктора, которые 
образовали кольцо. Такие 
магниты гораздо сильнее 
обычных и способны всту-
пать во взаимодействие, 
притягивая и сдавливая 
между собой различные 
отделы ЖКТ. Если вовре-
мя не удалить посторонние 
предметы из организма, 
может развиться сепсис и 
даже наступить смерть. 

Под наркозом маль-
чику провели эндоско-
пическое исследова-
ние верхних отделов 
желудочно-кишечного 
тракта. Магнитные шарики 
были выявлены в двенад-
цатиперстной кишке. Они 
сцепились между собой, 
сдавив таким образом 
ее слизистую оболочку. 
При помощи специальных 
эндоскопических инстру-
ментов врачи аккуратно 
извлекли опасные детали. 
Операция длилась всего 
пять минут. Уже через 
два дня Васю выписали 
домой. 
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ВЫЧИТАНИЕ 
С ЦЕЛЬЮ 
УМНОЖЕНИЯ
Россиянам урежут налоги 
по долгосрочным накоплениям 
на старость
С 2024 года россиян, сделавших 
долгосрочные вклады, ждут суще-
ственные фискальные поблажки. Те, 
кто потратится на пенсионные и сбе-
регательные взносы в частные фонды 
или внесет средства в открытые с 1 
января индивидуальные инвестици-
онные счета, смогут рассчитывать 
на налоговые вычеты до 400 тысяч 
рублей в год. Условием поощрения 
станет срок вложений до 10 лет. При 
всех положительных сторонах рас-
сматриваемого в Госдуме законопро-
екта эксперты сомневаются, что на-
селение начнет активно пользоваться 
новым финансовым механизмом: 
«лишними» деньгами, которые можно 
вкладывать «вдолгую», могут похва-
статься немногие.

Законопроект о введении налоговых вы-
четов по НДФЛ на долгосрочные сбережения 
предполагают компенсации по уплаченным 
пенсионным и сберегательным взносам, сде-
ланным в негосударственные организации, 
а также фискальные дотации по денежным 
средствам, внесенным на открытый с 2024 
года ИИС (c учетом доходов, полученных част-
ными фондами). Суммарно налоговые вычеты 
граждан могут доходить до 400 тыс. рублей 
в год. Есть, правда, одна закавыка — вычет 
по НДФЛ не распространится на доходы от 
продажи акций иностранных эмитентов.

Ключевым требованием для получения 
налоговых преференций станет долгосрочный 
характер осуществляемых человеком вложе-
ний. С одной стороны, стартовый взнос не 
ограничен и периодичность пополнения счета 
определяется персональным договором, с 
другой, соглашение будет касаться либо по-
жизненных соглашений с негосударствен-
ным пенсионным фондом, либо контракта, 
действующего на протяжении как минимум 
десятилетия.

Эксперты в большинстве своем привет-
ствуют законодательную новеллу от госу-
дарства — именно таких мер ожидали рос-
сияне, уже сейчас намеренные обеспечить 
себя средствами на достойную старость. Как 
обещал в середине весны глава Минфина Ан-
тон Силуанов, долгосрочные вкладчики могут 
рассчитывать на ежемесячные отчисления 
почти в 50 тыс. рублей, которые сложатся из 
государственной платы в 36 тыс. и налогового 
вычета в 12 тыс. Впрочем, для обеспечения 
такой суммы потенциальному пенсионеру уже 
сейчас придется передавать в систему долго-
срочных сбережений около 80 тыс. рублей в 
месяц (примерно 1 млн в год).

Но есть одно и очень серьезное «но» для 
воплощения этих планов. У подавляющего 
большинства граждан просто нет «лишних» 
денег, которые можно безболезненно на де-
сятилетия выводить из семейного бюджета. 
Средняя зарплата в России на октябрь 2023 
года составила немногим более 72 тыс. ру-
блей, а медианный доход и вовсе не превыша-
ет 50 тыс. рублей в месяц. К тому же история 
формирования накопительной пенсии в РФ, 
мягко говоря, не слишком впечатляющая. 

«Накопительная пенсия в России заморо-
жена с 2014 года, — напоминает ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Отчисления в 6% от окладов 
работников направляются в страховую часть, 
идущую на расчет с нынешними пожилыми. 
Ранее воспользовавшиеся накопительной 
системой люди, а таких насчитывается до 7–8 
млн человек, чьи суммарные вклады доходят 
до 10 трлн рублей, давно пожалели о своих 
долгосрочных инвестициях».

«Для того чтобы обеспечить заметную 
доходность, существенно превышающую бан-
ковские проценты, во-первых, необходимо 
располагать «лишними» деньгами, а во-вторых, 
заранее распланировать свое финансовое 
положение не менее чем на 20–30 лет. Эконо-
мическая неустойчивость и общая неопреде-
ленность ставят необходимость подобных 
вложений под сомнение», — утверждает ве-
дущий научный сотрудник ИНИОН РАН Сергей 
Смирнов. По его словам, молодежь, собираю-
щаяся выйти на трудовой рынок, зачастую не 
задумывается не только о долгосрочных пен-
сионных контрактах, но и даже о завтрашнем 
дне. В свою очередь, люди, располагающие не-
которыми «заначками», предпочитают тратить 
накопления на сиюминутные конкретные цели: 
от капитального ремонта в своих жилищах до 
покупки новой машины или квартиры.

Как полагает профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сей Зубец, Минфин мог бы предложить иные 
виды долгосрочных накоплений, в частности, 
инвестиции в государственные облигации с 
плавающим купоном, который покроет хотя бы 
инфляцию. «С учетом налоговых льгот утверж-
даемая в законодательном порядке схема 
способна привлечь максимум 2 млн человек, 
но на массовое участие в такой программе 
надеяться не стоит», — говорит эксперт. 

Николай МАКЕЕВ.

Президент РАН отчитался 
в Госдуме о проделанной работе
Скатывание Российской академии 
наук к клубной системе, похоже, пре-
кратилось — буквально за несколько 
месяцев до ее 300-летия. По словам 
президента РАН Геннадия Краснико-
ва, который выступал 9 ноября перед 
депутатами Госдумы РФ с докладом 
о проделанной работе, новому руко-
водству академии удалось немного 
переломить ситуацию в сторону по-
вышения авторитета организации.

Выход из кризиса всегда связан с необ-
ходимостью действовать одновременно в не-
скольких направлениях. Так и новое руковод-
ство РАН, переизбранное год назад, помимо 
самых насущных вопросов финансирования 
исследований, возвращения академии важ-
нейшей ее функции научно-методического 
руководства над всеми научными организа-
циями страны пришлось в 2023 году зани-
маться и возвращением своих исторических 
зданий в Санкт-Петербурге и разрабатывать 
программу праздничных мероприятий, ведь 
на носу — громкий юбилей РАН, ее 300-летие, 
которое будет отмечаться в 2024-м.

— В свое время Жорес Иванович Алфе-
ров, мой друг и учитель, приложил много уси-
лий, чтобы создать региональное отделение 
РАН в Санкт-Петербурге, — сказал Красни-
ков. — И вот в канун юбилея академии мы 
создали отделение и добились возвращения 
комплекса исторических зданий на Универси-
тетской набережной, 5, Российской академии 
наук. Именно там находился ее президиум 
до переезда в Москву в 1934 году. Кроме 
нового отделения на Неве была, по словам 
Красникова, оформлена и Южная ассоциа-
ция научных организаций, включившая и те, 
что перешли к нам с новыми территориями. 

Всего в ассоциацию вошло 150 НИИ и 62 вуза.  
Теперь что касается самых неотложных дел. 
Новому руководству РАН удалось наконец 
сдвинуть с мертвой точки финансирование 
так называемой шестой подпрограммы ПФНИ 
«О создании научно-технического задела 
для оборонно-промышленного комплекса в 
интересах обороны страны и безопасности 
государства», которую в свое время стран-
ным образом обошли при финансировании, 
несмотря на то что ее поддержал сам Вла-
димир Путин. 

— Когда я пришел, было три документа, 
подписанных Путиным (по поводу шестой 
подпрограммы), но ничего не было сделано. 
В октябре мы добились того, что вышло рас-
поряжение правительства о запуске подпро-
граммы, нашли источники финансирования... 
— сказал Красников.

Как ранее писал «МК», под научное ме-
тодическое руководство РАН перешел в этом 
году Курчатовский институт, которым руково-
дит Михаил Ковальчук. Геннадий Яковлевич 
сообщил депутатам, что на первом этапе, 
когда эксперты академии начали смотреть 
работы этой научной организации, было про-
центов 20 отрицательных отзывов. «Михаил 
Валентинович (Ковальчук) нас очень благо-
дарил за проделанную работу», — отметил  
Красников. Он высказал пожелание, что было 
бы очень неплохо, если экспертизу своих ра-
бот также доверили РАН пока еще выбиваю-
щиеся из общего числа научных организаций 
Высшая школа экономики и РАНХиГС. 

— Если до 24 февраля прошлого года 
мы жили как в супермаркете, по принципу 
«что надо — купим», то сейчас ситуация из-
менилась и на первый план вместо индекса 
цитируемости в журналах выходит востре-
бованность научных разработок, — сказал 
президент РАН. По его словам, академия 
теперь будет выбирать лучшие работы по 
сформированной ею же тематике.

Кстати, по словам Красникова, уже ре-
шен вопрос и с отменой категорийности ин-
ститутов — это должно произойти до конца 
текущего года. 

Депутат Олег Смолин поинтересовался 
ситуацией с микроэлектроникой в стране: 
сможем ли мы еще вернуться к самостоя-
тельному выпуску продукции?

— Основной санкционный удар был на-
несен именно по нашим микроэлектронным 
технологиям, — ответил президент РАН. — 
Американские и английские компании при-
меняли ресурсы искусственного интеллекта 
по отслеживанию всех поставок в Россию 
необходимых нам компонентов и блокиро-
вали их. Мы с Владимиром Владимировичем 
обсуждали этот вопрос, и сегодня ситуация 
принципиально меняется. Мы разработали 
целую программу, чтобы не зависеть в обла-
сти электронных технологий. Она касается и 
производства особо чистых материалов (мы 
заново начали создавать то, что когда-то по-
теряли), заново стали создавать программы 
по электронному машиностроению, станкам, 
оборудованию. Колоссальные деньги выде-
ляются, программа идет, и мы уверены, что в 
течение нескольких лет вложенные средства 
дадут результат.

Интересным оказалось мнение Крас-
никова по поводу возможного возвращения 
институтов в лоно РАН: 

— Возникла коллизия: если мы просто 
берем институты к нам, то тогда не сможем 
проводить экспертизу. Либо ты берешь назад 
институты и становишься одной из многих 
корпораций, либо ты берешь на себя функ-
цию, которая когда-то была у Госкомитета по 
науке и технике, где ты координируешь дея-
тельность всех научных организаций страны, 
проводишь экспертизу работ, определяешь 
рейтинг институтов. И мы пошли по этому 
(второму) пути: мы сегодня координируем 
деятельность 42 ФОИВов (федеральных ор-
ганов исполнительной власти. — Авт.), вклю-
чая министерства, госкорпорации, такие как 
Росатом, Роскосмос... 

Представитель Ставрополья Михаил 
Кузьмин задал Красникову вопрос о практи-
ческом применении научных разработок.

— Термин «востребованность» не озна-
чает того, чтобы изделие сразу пошло на про-
изводство, — ответил президент РАН. 

Но привел все-таки пример использо-
вания труда математиков: есть программа, 
которая позволяет на 5 лет вперед вычислить, 
не по дням, конечно, прогноз особо значимых 
экстремальных событий. 

В заключение глава РАН привел данные 
общероссийского исследования, которое 
провел Институт психологии РАН по поводу 
отношения граждан к Российской академии 
наук. На май 2023 года 89% опрошенных ока-
зались информированы об академии, и 71% 
из них доверяют ей. Это на 4 пункта выше 
предыдущих результатов. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Владимир Путин на переговорах 
в узком составе с президентом 
Казахстана Касым-Жомартом 
Токаевым заявил, что их связы-

вают хорошие отношения — они находятся в 
постоянном контакте. В связи с этим прези-
дент напомнил о недавних встречах в Москве 
(напомним, что Токаев вместе с президентом 
Узбекистана отмечал с Путиным его день рож-
дения) и в Киргизии. А также сообщил о пла-
нируемых встречах — сначала в Минске, на 
саммите глав стран, входящих в ОДКБ, а потом 
в Санкт-Петербурге. 

«До конца года будет дополнительная 
возможность пообщаться в ходе саммита Ев-
рАзЭС и традиционной неформальной пред-
новогодней встречи лидеров СНГ», — сказал 
Путин. Саммит ОДКБ в Минске должен со-
стояться 23 ноября. Путин и Токаев приняли 
участие в межрегиональном форуме, который 
в этом году посвящен сотрудничеству в об-
ласти сельского хозяйства. 

Президент Казахстана в своем выступле-
нии перед делегатами заявил о готовности 
казахских предпринимателей совместно с 
россиянами выпускать продукцию, соответ-
ствующую международным стандартам, в 
частности, стандартам халяль. Он напомнил, 
что Казахстан является одним из основателей 
исламской организации по продовольствен-
ной безопасности, в которую в настоящее 
время входят 37 государств с населением 1,5 
млрд человек. 

«Наши страны (Россия и Казахстан) могли 
бы совместно продвигать экспорт сертифи-
цированной халяльной продукции на этом 
огромном рынке. И мы приглашаем россий-
ский бизнес к тесному сотрудничеству в этом 
направлении», — сказал Токаев. 

Ранее Международный аккредитацион-
ный центр в ОАЭ выдал лаборатории Казстан-
дарта официальное разрешение проводить 
сертификацию продукции халяль по своим 
стандартам, что расширяет возможности ее 
экспорта в богатые страны Персидского за-
лива — Бахрейн, Катар, Кувейт, ОАЭ, Оман, 
Саудовская Аравия. Россия заинтересована в 
увеличении своего присутствия на исламском 
рынке, но такой лаборатории, как появилась у 
Казахстана, пока не имеет. 

В военной сфере Россия и Казахстан 
также намерены развивать сотрудничество. 
Ключевая роль в обеспечении региональной 
стабильности тут у ОДКБ. «В свете предсе-
дательства Республики Казахстан в этом 
объединении в 2024 году подтверждается 
намерение совместно наращивать потенциал 
ОДКБ, совершенствовать механизмы кризис-
ного реагирования, борьбы с международным 
терроризмом, незаконным производством и 
оборотом наркотиков, организованной пре-
ступностью и другими трансграничными вызо-
вами и угрозами, развивать миротворческие 
силы», — говорится в заявлении. Президенты 
отметили востребованность структур ОДКБ, 
включая Координационный совет ОДКБ по 
вопросам биологической безопасности.

Напомним, что незадолго до визита Вла-
димира Путина в России бурно обсуждалось 
открытие в Казахстане центра миротворче-
ских операций НАТО, где казахских военнос-
лужащих якобы будут готовить по стандартам 
альянса. Дмитрий Песков говорил, что Москва 
намерена получить от Астаны дополнительную 
информацию по этому поводу. Однако потом 
выяснилось, что открылся всего лишь новый 
конференц-зал, а сам центр существует с 2006 
года «как учебное учреждение для развития 
миротворческой составляющей ВС Казахста-
на». Персонал там готовится по стандартам 
ООН, а не НАТО, сообщили в минобороны 
Казахстана. 

Визит Владимира Путина в Казахстан 
продлился менее 4 часов и закончился со-
вместным заявлением президентов для прес-
сы. Казахская сторона публично предупредила 
журналистов, что вопросы к лидерам на этом 
мероприятии не предусматриваются. Путин 
в своем выступлении подчеркнул, что пере-
говоры прошли в деловом и конструктивном 

ключе. «Обстоятельно обсудили весь спектр 
двусторонних связей», — сообщил он, отме-
тив, что в подписанных по итогам переговоров 
документах «поставлены по-настоящему ам-
бициозные задачи» по укреплению всеобъем-
лющего стратегического партнерства между 
Россией и Казахстаном. По словам Путина, в 
ходе переговоров отмечалось, что в прошлом 
году товарооборот вырос более чем на 10% 
(до $28,2 млрд, по данным российской сто-
роны) — это «хороший показатель». «Заметно 
расширилось использование национальных 
валют (во взаимной торговле): в рублях и тенге 
проводится 75% расчетов», — сказал Путин. 

Российский президент также отметил, что 
РФ является одним из крупнейших инвесторов 
в экономику Казахстана. Данные Москвы и 
Астаны на этот счет, как выяснилось в ходе 
переговоров, немного расходятся: РФ на-
считала $17 млрд, Казахстан — $20 млрд. «В 
целом в этом диапазоне цифры находятся. И 
это хороший показатель», — заявил Путин. 

Дал президент и оценку ситуации в рос-
сийской экономике. «У нас экономика растет. 
Для российской экономики сегодняшнего дня 
и вообще в целом для российской экономи-
ки под 3% роста — это прилично», — заявил 
Путин, отметив, что последние два месяца 
экономика росла еще более внушительными 
темпами, прибавляя по 5,2%. Однако больше 
всего, по словам президента, российские 
власти радует изменение структуры экономи-
ки. «У нас прибавилось по линии энергетики 
3%, а в общей структуре роста переработка 
составляет 43%. Такого не было никогда за 
новейшую историю России. Никогда! Навер-
ное, что-то подобное происходило в Совет-
ском Союзе в период индустриализации», 
— заявил Путин. 

Елена ЕГОРОВА.

ФИНАНСЫ

ВНИМАНИЕ: МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОВОД!
Рязанское районное нефтепроводное 
управление (филиал АО «Транснефть — 
Верхняя Волга») доводит до сведения 
юридических лиц (предприятий, орга-
низаций, фермерских хозяйств и др.) и 
населения г. Москвы и Московской об-
ласти о прохождении магистральных 
нефтепроводов /нефтепродуктопрово-
дов (МН/МНПП):
1. МН «Ярославль-Москва» (ДУ 700): 
Балашихинский, Ногинский, Пушкин-
ский, Сергиево-Посадский, Щелков-
ский районы Московской области, 
г. Реутов, территории Восточного ад-
министративного округа (ВАО), Юго-
Восточного административного округа 
(ЮВАО) г. Москвы 
2. МНПП «Рязань-Москва», линия АБ 
(Ду 500): Воскресенский, Коломен-
ский, Луховицкий, Раменский районы 
Московской области

3. МНПП «Рязань-Москва», линия ДТ; 
Линия ТС (Ду 325): Воскресенский, Ко-
ломенский, Луховицкий, Раменский 
районы Московской области
4. МНПП «Рязань-Тула-Орел» (Ду 500) 
— Серебряно-Прудский район Москов-
ской области
Трассы МН/МНПП нанесены на кар-
ты землепользования, находящиеся в 
районной администрации.

Повреждение объектов МН/МНПП (непо-
средственно самого трубопровода, воздуш-
ных линий электропередач, пунктов контроля 
управления (ПКУ), кабелей связи, установок 
электрохимической защиты МН/МНПП, проти-
вопожарных сооружений, трансформаторных 
подстанций, камер приема и пуска средств 
очистки и диагностики (КПП СОД), емкостей, 
запорной арматуры, вантузов, вдольтрассо-
вых проездов и переездов, опознавательных, 
предупредительных и километровых знаков и 

др.) наносит большой материальный ущерб 
государству и представляет серьезную опас-
ность для населения. 

Трасса МН/МНПП обозначена специ-
альными знаками (со щитами-указателями) 
высотой 1,5–2 метра от поверхности земли, 
устанавливаемыми в пределах прямой види-
мости, но не реже чем через 500 м и на углах 
поворота.

Правилами охраны магистральных тру-
бопроводов установлена охранная зона МН/
МНПП шириной 25 метров в каждую сторону 
от оси нефтепровода. Вдоль подводных пере-
ходов (пересечений МН/МНПП с водными 
преградами) 100 метров в каждую сторону 
от оси нефтепровода.

В охранной зоне нефтепроводов без 
письменного согласования с Рязанским 
районным нефтепроводным управлением 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

Производить карьерные, строительные, 
земляные, монтажные, взрывные работы, 
возводить любые постройки, прокладывать 
дороги, сносить установленные по трассе 
нефтепродуктопровода указательные знаки, 
ставить стога сена, соломы, закладывать бур-
ты картофеля, устраивать загоны и культурные 
пастбища для скота, стоянку техники, зоны 
отдыха, разводить огонь.

На водоемах и реках в охранной зоне 
нефтепроводов ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

Бросать якоря, устраивать причалы, про-
изводить дноуглубительные работы, ловить 
рыбу, разрушать берегоукрепительные со-
оружения, повреждать створные и предупреж-
дающие знаки.

Совершение в охранных зонах МН/МНПП 
действий, запрещенных законодательством 
Российской Федерации, либо выполнение 

в охранных зонах МН/МНПП работ без со-
ответствующего разрешения предприятия 
трубопроводного транспорта или без его 
уведомления —

■ влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от пяти-
десяти тысяч до ста тысяч рублей; 

■ на должностных лиц — от пятисот ты-
сяч до восьмисот тысяч рублей; 

■ на лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования 
юридического лица, — от пятисот тысяч 
до восьмисот тысяч рублей или админи-
стративное приостановление деятель-
ности на срок до девяноста суток; 

■ на юридических лиц — от пятисот ты-
сяч до двух миллионов пятисот тысяч 
рублей или административное при-
остановление деятельности на срок 
до девяноста суток (статья 11.20.1. 
КоАП РФ).

Минимальное расстояние от оси МН/
МНПП до зданий и сооружений должно при-
ниматься в зависимости от класса и диаметра 
трубопроводов, степени ответственности 
объектов и необходимости обеспечения 
их безопасности, но не менее значений, 
указанных в таблице 4 СП 36.13330.2012 
«Магистральные трубопроводы», и может 
составлять до 3000 м.

Для получения технических условий на 
производство всех видов работ вблизи 
МН обращаться по адресу: 
390035, г. Рязань, ул. Гоголя, 35а, 
тел.: (4912) 93-52-24, 93-52-40, 
93-52-28 (Рязанское РНУ), 
603006, г. Нижний Новгород, 
ГСП 1504, пер. Гранитный, дом 4/1; 
(831) 438-22-21, 438-22-65, 
438-22-05, 438-22-71, 438-17-63 
(АО «Транснефть — Верхняя Волга»). НА
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Уровень Миссисипи в некоторых местах достиг исторического минимума за всю исто-
рию наблюдений. Так, например, выглядит берег реки недалеко от города Каир (штат Ил-
линойс). Природный водоток сильно обмелел из-за длительной осенней засухи.

КАДР

АУКЦИОН

ЗАНЯТОСТЬ

«ЖЕНЩИНА С ЧАСАМИ» ПИКАССО ПРОДАНА ЗА 139,3 МЛН ДОЛЛАРОВ
Знаменитая картина 
«Женщина с часами» ушла 
с молотка на Sotheby's 
за баснословную сумму 
— $139,3 млн. Теперь это 
вторая по стоимости картина 
Пабло Пикассо, проданная 
на публичных торгах. Первую 
строчку в рейтинге занимают 
«Алжирские женщины»: $180 
млн. В свое время «Женщина 
с часами» вызвала скандал 
личного характера. В 1932 
году показ картины вскрыл 
отношения художника с его 
возлюбленной Марией-
Терезой Вальтер, которые 
завязались пятью годами 
раньше, когда девушке было 

17 лет. В 1935-м Мария-
Тереза забеременела от 
Пикассо, после чего жена 

художника Ольга Хохлова 
оставила его, не дав при 
этом развод. Впрочем, после 
рождения дочери Пикассо 
уже увлекся другой натур-
щицей — Дорой Маар. «Про-
дажа полотна Пабло Пикассо 
«Женщина с часами» за 139,3 
миллиона долларов еще 
раз подтвердила неизменно 
высокий статус художника 
на арт-рынке, — считает 
научный сотрудник Инсти-
тута искусствознания Инна 
Пуликова. — Это не просто 
картина, а уникальная воз-
можность стать чуть ближе к 
личности и к жизни великого 
художника».

Стоимость места на 
паркинге за год в домах 
премиум- и комфорт-
класса выросла на 15% 
и 20% соответственно, 
в «бизнесе» — осталась 
на прежнем уровне. 
Таковы данные Департа-
мента аналитики и консал-
тинга «НДВ Супермаркет 

Недвижимости». Ценовая 
разница в зависимости от 
районов — колоссальная. 
В центре машино-место 
может обойтись в десят-
ки миллионов рублей. На 
окраинах и в непрестижных 
районах цены несколько 
демократичнее. В Люблине 
минимальная стоимость 

машино-места составляет 
959 тысяч рублей — это са-
мое дешевое предложение. 
На втором месте по доступ-
ности — Южное Бутово (1,1 
миллиона рублей), третью 
и четвертую позиции делят 
Крюково и Хорошево-
Мневники (1,2 миллиона 
рублей).

составляет средняя стоимость 
машино-места в Москве2,9 млн руб.

ЦИФРА

ТОП-10 РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ ПО КОЛИЧЕСТВУ ТУНЕЯДЦЕВ
Регион                                   Количество неработающих жителей

Чечня 52,4 тыс.
Москва 29,5 тыс.
Ингушетия 24,8 тыс.
Свердловская область 16,2 тыс.
Дагестан 16,1 тыс.
Санкт-Петербург 15,7 тыс.
Башкирия 14,9 тыс.
Подмосковье 13,3 тыс.
Краснодарский край 13 тыс.
Челябинская обл. 11,7 тыс.

Специалисты брали в расчет трудоспособных 
россиян старше 18 лет.
Источник: Федеральная служба государственной 
статистики.

Актриса Кейт Бланшетт на выступлении 
в Европейском парламенте.

«Нам нужно объединиться, чтобы вернуть нашу человечность 
в центр и сердцевину политики предоставления убежища».

Двукратная обладательница премии «Оскар» заявила в Брюсселе о 
катастрофической ситуации с беженцами. «Вынужденное перемещение по 
миру преодолело отметку в 114 миллионов человек. Многие из тех, кто оказался в 

этом водовороте, совершили невероятно опасные путешествия в поисках безопасного 
места», — сказала Бланшетт, напомнив депутатам о десятках трагических случаев, в которые 
попадали вынужденные переселенцы и беженцы. «Через десять лет люди по-прежнему будут 
тонуть на наших берегах, если что-то не изменится», — сказала австралийская актриса.
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«Будет совмещенный 
формат, — сказал пресс-
секретарь президента 
Дмитрий Песков, отвечая 
на вопрос о планах прове-
дения пресс-конференции 
и Прямой линии. — Это 
будет в этом году». Он от-
метил, что дата мероприятия 
Кремлем уже определена, но 
будет обнародована «своев-
ременно». 
Источники «МК», в свою оче-
редь, указывают на середину 
декабря, а поскольку все 
масштабные мероприятия с 
участием Владимира Путина, 
как правило,  проводятся 
по четвергам, то нетрудно 

вычислить и предполагаемую 
дату — это 14 декабря. 
Напомним, что обычно 
Прямая линия и итоговая 
пресс-конференция разне-
сены по времени (с народом 
Путин, как правило, общался 
в середине года), однако в 
2022 году от этих форматов 
отказались. Возвращение 
к традициям, очевидно, 
связано с президентскими 
выборами: можно ожидать, 
что к середине декабря 
Владимир Путин уже объявит 
о своем выдвижении и начнет 
избирательную кампанию.  
Провести пресс-
конференцию и Прямую 

линию в один день техниче-
ски нетрудно: журналисты 
и граждане РФ будут по 
очереди задавать вопро-
сы президенту. Общение 
по видеосвязи и прямые 
включения с мест давно уже 
вошли в практику Кремля 
— их организация  отрабо-
тана до деталей. Более того: 
аналогичный формат уже был 
опробован в 2020 году, когда 
вопросы президенту на ито-
говой пресс-конференции, 
прошедшей в гибридном 
формате из-за пандемии 
коронавируса, задавали не 
только представители СМИ, 
но и обычные россияне. 

ВЛАСТЬ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ И ИТОГОВАЯ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ПУТИНА 
СОСТОЯТСЯ В СЕРЕДИНЕ ДЕКАБРЯ 

АКАДЕМИЯ НАУК СОБРАЛАСЬ С СИЛАМИ

ДУМА

СЕГО ДНЯ
ПРЕЗИДЕНТ



Педагоги предложили 
министру образования 
Оренбургской области прожить 
на их доходы 
В Оренбурге разгорелся скандал 
после слов местного министра об-
разования о невозможности поднять 
зарплату местным педагогам до 
московского уровня. Иначе «в систе-
му образования пойдут за длинным 
рублем, а не за тем, что есть призва-
ние учить детей».

Учительница из Оренбурга озвучила 
зарплаты в регионе и предложила министру 
пожить на эти деньги.

После неоднозначного выступления ми-
нистра образования в Оренбургской области в 
правительстве региона заступились за чинов-
ника. Мол, оратора не так поняли, министр не 
говорил об отказе повысить зарплату педаго-
гам, а хотел объяснить, что доходы учителей 

соответствуют требованиям.
Учительница из Оренбурга с 17-летним 

стажем прокомментировала ситуацию.
— Я работаю 36 часов в неделю, имею 

высшую категорию. Реальная зарплата без 
стимулирующих составляет 36 тысяч рублей, 
столько я получаю на руки, — рассказывает 

педагог. — Стимулирующие платят по-
разному, когда 2000 рублей, когда 4000–5000. 
Но, по словам наших чиновников, мы получаем 
41 тысячу. Не выходит столько, как ни крути, 
даже с моей высшей категорией.

Теоретически на 36 тысяч рублей худо-
бедно протянуть можно, пенсионеры и на 
20 тысяч умудряются выживать. Наша собе-
седница перечислила, на что уходят деньги: 
«Платим ипотеку — 13 тысяч, проезд на ра-
боту выходит 2500, плюс коммуналка 5500. 
Остальное остается на продукты и одежду. 
Ни о каких поездках в отпуск даже мечтать 
не приходится. Я хочу предложить министру 
самому пожить на такую зарплату. Все учи-
теля в городе в шоке от его слов. В соцсетях 
боятся высказываться, могут уволить. Но в 
комментариях жителей города под видео с 
выступлением министра просят отправить 
его в отставку».

Недавно местные СМИ осветили пробле-
му нехватки учителей в Оренбурге. Издания 
вышли с заголовками, что из-за дефицита 
кадров уроки ведут студенты.

—– Много учителей увольняется, не 
выдерживают нагрузки, да и за мизерную 
зарплату люди не хотят работать. Мы ведь 
фактически пашем без выходных. Столько 

ненужной бумажной работы выполняем, по-
стоянные отчеты, проверки, подготовки к уро-
кам. Вакансий в регионе куча, никто не идет. 
Учителя замещают непрофильные предметы. 
Условно, преподаватель математики может 
вести физику, музыку. Оплата за один урок 
замещения составляет в среднем 100 рублей, 
если у учителя есть категория. Если замещает 
молодой специалист, у которого нет категории 
и стажа, платят еще меньше.

В правительстве региона высказались, 
что на самом деле зарплату учителям по-
вышают в соответствии с указами. Более 
того, по инициативе губернатора ее тоже 
повышали.

— С 1 октября базовый оклад действи-
тельно повысили, — соглашается женщина. 
— Ставка была, кажется, 8 тысяч, прибавили 
628 рублей. Базовый оклад — это 100 про-
центов выплаты за одну ставку, которая со-
ставляет 18 часов работы в неделю. К этой 
сумме потом прибавляют доплаты за стаж и 
категорию. Условно, у учителя с нагрузкой 22 
часа зарплата увеличится приблизительно на 
2000 рублей. А зарплаты нам действительно 
повышают два раза в год, но это смешные 
суммы — в среднем на 400 и 650 рублей. 

Ирина БОБРОВА.

Большинство россиян 
останутся на Новый год 
в своей квартире 
Масштабные исследования, тради-
ционно проводимые туротраслью в 
преддверии новогодних каникул, в 
этом году сулят лишь убытки: более 
половины опрошенных соотече-
ственников сообщили, что встретят 
2024-й дома. Причем многие не 
планируют даже самые ближние по-
ездки, прямо указывая причину: нам 
не по карману. 

Аналитики, проводящие аналогичные 
опросы ежегодно, отмечают «признание о 
ценах» как главное отличие от результатов 
прошлого года.

— В прошлом году многие тоже собира-
лись встречать Новый год дома, — вспоминает 
Андрей, маркетолог столичной турфирмы, от-
ветственный за сводную статистику мнений, 
— но год назад люди упоминали «традиции», 
«домашний праздник» и все такое. А в этом 
прямо: хотел бы, мол, в Тай, но 600 с лишним 
тысяч на троих мне не по карману. Ясно же, 
что в новогодние каникулы семейные люди 
если куда-то и выезжают, то с семьей. 

О том, что отдых на новогодние каникулы 

подорожал просто «сказочно», свидетель-
ствует и статистика турфирм, специализи-
рующихся на внутреннем туризме. 

— В прошлом году мы даже перевыпол-
нили новогодний план по Сочи, Крыму и Ка-
лининграду, — признается Алена, менеджер 
столичной турфирмы. — Хорошо шли Устюг и 
прочие места по мотивам народных сказок. А 
в этом году не разорились только благодаря 
запредельно дорогим путевкам в элитный 
санаторий Кисловодска. 

Смотрим на цифры прошлого года: дей-
ствительно, в канун 2023-го средний россия-
нин отправлялся на новогодние каникулы уже 
28 декабря, а возвращался лишь 9–10 января. 
Если верить статистике, 75–77% соотечествен-
ников с детьми путешествовали по России, а 
остальные выбирали Египет и Таиланд, где на 
Новый год можно искупаться в теплом море. В 
этом же году 53% респондентов из тех, кто в 
прошлый Новый год были вне дома, ответили, 
что этот встретят по месту жительства. 

— Египет перестали брать на Новый год, 
— говорит Светлана, менеджер ближнево-
сточного направления крупного российского 
туроператора. — Потому что там небезопасно 
из-за палестино-израильского конфликта. 
Если б хотя бы подешевело, может, кто и ре-
шился бы. 

— И куда же едут те, кто в принципе 
куда-то едет? 

— У наших люксовых партнеров, к при-
меру, все без особых изменений. То есть те, 
кто раньше встречал Новый год на Мальдивах 
или Сейшелах, где неделя на двоих может 
доходить до миллиона рублей, те туда же и 
едут. А вот массовый бюджетный турист, по-
терявший Египет, может и никуда не поехать. 
Даже Таиланда меньше в этом году продали. 
И то в основном уже после 10 января, когда 
цены немного падают. 

— Но вы же и есть продавец! Сделайте 
цены приемлемыми! 

— Увы, курс рубля, расценки принимаю-
щей стороны и авиаперевозчиков, равно как 
и геополитическая обстановка, не от нас за-
висят. А работать себе в убыток мы не можем. 
А что вы хотите, если только перелет, скажем, 
из Москвы в Казань в новогодние праздники 
доходит до 20 тыс. руб. с человека, а прожи-
вание в отеле в центре города — до 10 тыс. 
в сутки? А ведь еще надо что-то есть, где-то 
гулять, это же не «все включено». И так везде, 
где интересно, — Питер, Золотое кольцо, 
Калининград, Минводы. 

Проверяем: действительно, средняя 
цена авиабилетов на внутренние перелеты 
туда-обратно с 25 декабря по 9 января — 
17,8 тыс. руб., из них до Москвы добраться 
из центральной части РФ — в среднем 13,7 
тыс. руб., в Питер — 16 тыс. руб., в Калинин-
град — 17,6 тыс. руб., в Сочи — 24 тыс. руб., в 
Минводы — 22,5 тыс. руб. Средняя стоимость 
авиабилетов в ОАЭ из РФ — 81,6 тыс. руб., в 
Турцию — 52,6 тыс. руб., в Египет — 63,6 тыс. 
руб., в Китай — 71,6 тыс. руб. 

Средняя стоимость проживания в сред-
нем же отеле российского города на новогод-
ние каникулы — 9,2 тыс. руб. В Москве номер 
стоит от 7,2 тыс. руб. за ночь, в Питере — 6,6 
тыс. руб., в Казани и Нижнем Новгороде — от 
9,5 тыс. руб. Одна ночь в период новогодних 
каникул в Сочи обойдется в 12,8 тыс. руб. Для 
сравнения: ночь в тайском отеле на берегу 
моря — 14 тыс. руб., в Италии — 16,5 тыс. руб., 
в Турции — 17,8 тыс. руб. А одна ночь в Дубае 
в новогодние каникулы переплюнула и Сочи, 
и Таиланд, только начинаясь от 20 тыс. руб. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Сергей Лисовский рассказал 
о новых мерах по защите 
интересов потребителей
Весьма широким оказался охват тем, 
поднятых на пресс-конференции 
Сергеем Лисовским — заместителем 
председателя Комитета Госдумы по 
защите конкуренции. Депутат рас-
сказал о фермерских кооперативах и 
регулировании агрохимикатов, про-
блемах контрафакта и фальсификата 
на торговых полках, перспективах 
цифровой маркировки и развития 
маркетплейсов. Как выясняется, не 
все эти понятия и связанные с ними 
действия попадают в зону регули-
рования закона. Потому на потреби-
тельском рынке так много неразбе-
рихи и мошенничества. 

Сергей Лисовский в новом качестве 
— зампреда Комитета ГД по защите конку-
ренции — выступал перед журналистами 
впервые. Ведь раньше мы его привыкли ви-
деть как представителя аграрного комитета 
парламента. Возможно, по этой причине Сер-
гей Федорович значительную часть беседы 
посвятил сельским проблемам. Подвел, так 
сказать, черту под прежней деятельностью.

В частности, он остановился на проблеме 
использования отечественными крестьянами 

пестицидов и гербицидов. В борьбе за высо-
кие урожаи аграрии часто злоупотребляют 
средствами защиты растений. В результате 
в некоторых регионах страны вследствие 
борьбы с мышами на сельхозугодьях мас-
сово гибнут дикие животные и птицы. Суть 
проблемы в том, что в «нулевые» годы ны-
нешнего столетия либеральная часть пар-
ламента практически отменила контроль за 
перемещением, хранением и использованием 
этих ядохимикатов, которые валили в Россию 
из-за рубежа.

— В последние 8 лет, будучи депутатом, 
я пытался вернуть контроль за этими пре-
паратами Россельхознадзору, — сообщил 
Лисовский. — Кое-то сделать удалось. Но 
далеко не все. В закон необходимо вносить 

поправки, предоставляющие такие полномо-
чия государственным структурам. Сегодня в 
этой сфере много «белых пятен». Например, 
мы не знаем, что делать с пестицидами, у 
которых истек срок годности, как их утили-
зировать. Или каким образом поступать с 
конфискованными агрохимикатами. 

Словом, проблема большая. Максималь-
ные нормы этих препаратов установлены толь-
ко на 20–30% сельхозпродукции. Остальные 
70–80% могут иметь на торговой полке зашка-
ливающие значения пестицидов в продукте. 
Однако проверяющие инспекции даже не в 
состоянии предъявить претензии продавцу или 
поставщику, привлечь их к ответственности. 
Нет максимальных норм для многих категорий 
продуктов, они нигде не прописаны!

Кстати, те максимальные значения, ко-
торые разрешены на нашем торговом рын-
ке, порой в 1000 раз выше, чем в Европе. И 
поди разберись: то ли западные партнеры 
слишком трусливые, на воду дуют, то ли мы 
очень уж самоуверенные. Между тем, к при-
меру, недавнее исследование в Бразилии 
показало, что высокая детская смертность в 
этой стране из-за рака крови является след-
ствием высокого содержания пестицидов в 
продуктах питания. 

— Говоря о полном контроле за оборотом 
этих агрохимикатов, мы не намерены вводить 
драконовские меры, — подчеркнул парламен-
тарий. — Мы возвращаемся к той системе, 
которая ранее была в советские времена. И 
которая существует в Европе. 

Лисовский также указал на опреде-
ленные трудности в реализации фермер-
ской продукции. В торговые сети частники 

пробиться не могут. Очень строгие там тре-
бования по калибровке, размеру овощей, по 
их лежкоспособности на торговой полке. Но 
ведь многие россияне хотят вкусной, эко-
логически чистой и домашней продукции. 
Как прорвать глухую оборону монополиста 
— торговых сетей?

По словам депутата, в скором времени 
появится закон, по которому интересы мел-
кого производителя будут представлять и 
отстаивать объединенные кооперативы. Они 
станут создаваться при поддержке регио-
нальных и федерального бюджетов. Им будут 
выделять свободные торговые площадки или 
предоставлять льготы по арендной плате.

Все большую популярность в нашем 
обществе завоевывают маркетплейсы, 
интернет-магазины. Но их деятельность на 
сегодняшний день не регламентирована фак-
тически никакими законами.

— Они переживают ту же болезнь, кото-
рая была, когда в России появлялись торговые 
сети, — отметил Сергей Лисовский. — Тогда 
торговля за качество продукции не отвечала, 
жалобщиков отсылала к поставщикам — про-
изводителям товара. Мы смогли поставить 
торговые сети в правовое русло. Сейчас 
маркетплейсы тоже «просто продают» и за 
качество не отвечают. Но что делать покупа-
телю? Ему ведь нужен добротный товар, он 
за него деньги платит...

В недрах Госдумы готовится закон о мар-
кетплейсах. Все товары должны будут иметь 
цифровую маркировку, которая и обеспечит 
нам с вами гарантии безопасности, заявил 
Сергей Лисовский. 

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
 «Сама по себе рассрочка — это 
нормальный, полезный и техно-
логичный продукт, — заметила 
Набиуллина на недавнем сове-

щании президента Путина с членами прави-
тельства. — Но важно, чтобы человек, который 
берет рассрочку, был так же защищен, как и 
тот, кто берет классический кредит. Поэтому 
в данном направлении также нужны законо-
дательные нормы». Как сообщил ранее руко-
водитель службы по защите прав потреби-
телей и обеспечению доступности финансовых 

услуг ЦБ Михаил Мамута, регулятор видит 
практики, когда в договоре о рассрочке (BNPL 
— «покупай сейчас, плати потом») «зашиты» 
большие комиссии, которые клиент не осо-
знает. Кроме того, есть и риски неучтенной 
долговой нагрузки клиента при выдаче 
рассрочки. 

Магазины, как правило, рекламируют 
эту услугу как способ совершать покупки 
без переплат. Примерно до кризисного 2008 
года это было правдой. Покупатель вносил 
первый взнос и оформлял договор на выплату 

остальной суммы без процентов. К 2023 году 
чистых рассрочек уже практически не оста-
лось: сегодня это полноценный кредитный 
продукт. Чтобы не рисковать, торговцы при-
влекают третью сторону — банк. Который 
вносит за покупателя всю сумму, а потом 
взыскивает с него долг. При этом проценты 
за пользование деньгами магазин включает 
в стоимость товара. 

И хотя после оформления рассрочки цена 
для покупателя не меняется, по факту он бе-
рет кредит: в договоре отдельно прописаны 
ежемесячный платеж и проценты. Скажем, 
в популярных маркетах электроники рас-
срочку предоставляют на срок 3–24 месяца 
(минимальная сумма — 3 тысячи рублей), а в 
крупных банках потребкредит дают на срок от 
трех месяцев до пяти лет (30 тысяч рублей). 
В обоих случаях неуплата портит кредитную 
историю и влечет штрафы. У каждого банка 
свои правила, но в среднем за каждую про-
срочку платежа с клиентов взимают около 
700 рублей. 

«Услуга сопряжена с риском непогаше-
ния платежа в срок и последующих штра-
фов, — поясняет председатель правления 
Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин. — 
Более того, оформляя рассрочку, магазин не 
делает запрос в Бюро кредитных историй. 
Соответственно, нет независимой оценки 
платежеспособности человека, который 
может просто не осознавать, что очеред-
ной займ он не потянет. Набиуллина права: 
ситуация требует законодательного регу-
лирования. Необходимо внести в закон «О 
потребительском кредите» изменения, ко-
торые приравняют рассрочку к обычному 
кредиту — в части, касающиеся размеров 
штрафов, раскрытия информации о стои-
мости услуги». 

Но, как отмечает Янин, Центробанк не 
обладает правом законодательной инициа-
тивы, в отличие от Госдумы. И пока в парла-
менте не найдется хоть один депутат, готовый 

продвигать идеи регулятора по защите прав 
потребителей, граждане и дальше будут 
сталкиваться с рисками на бытовом уровне. 
Никто не знает, сколько конкретно случаев 
попадания в долговую зависимость через 
рассрочку происходит в России, поскольку 
в статистике БКИ они не отражаются. При 
этом, по оценке эксперта, и кредиты, и товары 
в рассрочку, как правило, берут россияне с 
низким уровнем достатка.

В бурном распространении практик 
продаж в рассрочку Банк России видит две 
опасности. Первая — это введение граждан 
в заблуждение относительно выгодности 
такого способа покупки. Ведь переплата по 
отношению к цене товара может быть выше, 
чем если бы человек рассчитался за него 
сразу, взяв кредит в банке, отмечает пред-
седатель Союза потребителей России Петр 
Шелищ. Согласно закону РФ «О защите прав 
потребителей», предложив товар с условием 
отложенной оплаты, продавец обязан инфор-
мировать покупателя о полной сумме, под-
лежащей выплате, и графике погашения этой 
суммы. Но кто и как следит за выполнением 
этой нормы? Никто и никак. 

«Вторая опасность, на которую указывает 
ЦБ, — это не контролируемый им рост долго-
вой нагрузки населения, — говорит Шелищ. 
— Если кредиты, выдаваемые банками, он 
отслеживает и может воздействовать на них 
(устанавливая обязательные для сектора 
требования), то объемы фактического креди-
тования покупателей продавцами через рас-
срочку регулятор не видит и рычагов влияния 
на ситуацию не имеет. И это создает новые 
риски: россияне с повышенной долговой на-
грузкой, которым банки точно откажут в новом 
кредите, могут наращивать свои долги через 
покупки в рассрочку. Угроза крайне серьезна. 
Полагаю, стоило бы законодательно обязать 
продавцов, использующих механизм рас-
срочки, информировать Банк России о таких 
продажах и покупателях».

Георгий СТЕПАНОВ.

Недавние события в аэропорту Махач-
калы попали на первые полосы мировой 
прессы и вызвали заявления политиков 
нескольких зарубежных стран. Но так ли уж 
необычно и неожиданно это событие?

Массовые беспорядки случаются во 
всех странах и, в отличие от дагестанской 
истории, чаще заканчиваются гораздо 
более плачевно — с многочисленными 
жертвами и серьезными разрушениями. 
Впрочем, что нам оглядываться на чужой, 
к тому же негативный опыт — не лучше 
ли вспомнить «спокойные, надежные, 
безопасные» времена благостного со-
ветского прошлого? 

Сейчас многие ностальгируют по вре-
менам позднего брежневского застоя — 
репрессии, война, напряженный труд по 
восстановлению народного хозяйства 
уже позади, до инфляции, бандитизма 
и «парада суверенитетов» еще далеко. 
И вот в 1984 году в Сумах толпа более 
чем в тысячу человек устраивает погром 
— переворачивает милицейские маши-
ны, перекрывает улицы. В том же году в 
Лениногорске толпа советских граждан 
разнесла городской отдел милиции, пыл 
бунтарей охладило только введение вну-
тренних войск на бронетехнике.

Но, может, 80-е — плохой пример? 
Все же советская власть была уже на 
излете, и какие-то внутренние деструк-
тивные процессы уже начались? Что ж, 
давайте взглянем на 70-е. В 1977-м в Ново-
московске более пятисот человек штур-
мовали КПЗ, а в 1978-м многотысячную 
толпу молодежи разгоняли водометами в 
Ленинграде. Чуть раньше были погромы 
городских отделов милиции в Рубцовске 
и Днепродзержинске.

В 60-х тоже не обходилось без мас-
совых беспорядков. Случились захват 
крайкома КПСС в Краснодаре, штурм 
вытрезвителя в Муроме, толпы громили 
отделы милиции в Кривом Роге, Сумгаите, 
Фрунзе, подмосковных Бронницах, Наль-
чике, сожгли дотла райотделы милиции в 
Александрове, Чимкенте, здание суда в 
Слуцке. Печально известные новочеркас-
ские события произошли тоже в 60-х.

Но при Сталине-то был порядок, как 
скажут его сторонники, или тоталитарная 
диктатура и страх репрессий, как могут 
заявить его противники. Так ли? 

Оставим в стороне 20-е, тогда совет-
ская власть еще не устоялась и, например, 
за 1928–1929 годы ОГПУ зафиксировало 
более 13 тысяч крестьянских бунтов и 
восстаний. Пропустим 30-е, известные 
коллективизацией и противодействием 
ей. Но даже во время войны не обходи-
лось без народных волнений. В Иванове 
текстильщики не только бастовали, но и 
толпой били пытавшихся их образумить 
ответственных работников, это было в 
1941 году.

В 1942-м случились беспорядки на 
прииске Евканджа, переросшие в воору-
женное восстание. И это не был лагерный 
бунт заключенных — около трети задер-
жанных после подавления выступления 
оказались членами ВКП(б) и ВЛКСМ.

В 1943 году бунтовщики уничтожи-
ли Тутейский сельсовет на приполярном 
Урале, распустили колхозы, захватили и 
поделили колхозных оленей, порядком 
поиздевались над представителями мест-
ного актива.

Итак, если даже в признаваемом бла-
гополучным Советском Союзе редкий год 
обходился без массовых беспорядков, 
то стоит предположить, что полностью 
исключить это социальное явление невоз-
можно, как и другие формы преступности. 
Но как с ним бороться? Можно ли пред-
видеть «бунты» и принимать превентивные 
меры? Можно ли было не допустить бес-
чинств в аэропорту Махачкалы? 

Если проанализировать массовые 
беспорядки времен СССР, то можно вы-
явить четыре особенности их динамики, 
четыре черты, ставшие предпосылками. 

Прежде всего для беспорядков нужны 
не обремененные работой люди. В 50–60-х 
учащиеся ремесленных училищ, распола-
гающие избытком свободного времени, не 
раз становились основой толпы, творящей 
бесчинства. Любой мелкий конфликт мог 
превратиться в бессмысленный и бес-
пощадный бунт, если рядом оказывались 
праздношатающиеся. 

Например, в 1956 году милиция за-
держала в Новороссийске пьяных весель-
чаков, один из которых полез в драку с 
правоохранителями. Его бы без проблем 
скрутили и отвезли в вытрезвитель, но 
рядом с местом происшествия был ки-
нотеатр, в котором закончился сеанс, и 
вывалившая на улицу праздная публика 
тут же включилась в противостояние. В 
результате — разгром отделения мили-
ции, нападение на здание Госбанка и по-
чту, несколько жертв. Успокоили толпу 
бездельников подразделения армии и 
пограничников. Кинозрители же стали 
налетчиками на райотдел милиции и в 
Славянске в том же году — «заступились» 
за пьяного хулигана.

Апофеозом превращения безделья 
в беспорядки стало происшествие 1959 
года на строительстве Карагандинского 
металлургического завода. Более двух 
тысяч молодых людей, присланных туда, 
поселили в драных палатках, а работы не 
было — не спланировали. И вынужденные 
бездельники стали социальной базой для 
трехдневных погромов и грабежей — раз-
громлены отделения милиции, ограблены 
магазины, более десятка жертв, сотни 
раненых.

Этот же бунт отлично иллюстрирует 
и второй важнейший элемент, лежащий в 
основе массовых беспорядков, — обрыв 
вертикальных связей. Местное руковод-
ство на той стройке отказывалось вы-
слушивать претензии рабочих, выгоняло 
жалобщиков из кабинетов и даже держало 

при себе дружинников, готовых вышвыр-
нуть докучающих проблемами.

Обратная связь могла прерываться 
на любом этапе — либо местное началь-
ство не хотело слушать и слышать народ, 
либо не хотело докладывать наверх. Но и 
в том, и в другом случае это уничтожало 
шанс решить проблему своевременно, 
и обстановка обострялась вплоть до на-
стоящего восстания.

Третьим ингредиентом массовых бес-
порядков были «толстопузые». Будь то 
межнациональный конфликт, противо-
стояние между гражданскими и военными, 
стычки между хулиганами и дружинника-
ми, но в бунт инцидент перерастал при на-
личии не идеологических, а материальных 
противоречий. 

«Что, толстопузый, загоняешь людей 
на работу, не будем работать. Наели брю-
хи, напились крови, а нам нечем жить», — 
говорили участники кровавых событий в 
Новочеркасске партийным руководителям. 
«Советские буржуи получают громадные 
деньги, имеют большие квартиры, дачи, и 
о людях им думать не приходится», — про-
поведовал участник «бунта на корабле» 
— беспорядков на пароходе «Усиевич». По-
добных примеров — тьма: «Хрущев устра-
ивает приемы, где пропивают рабочую 
копейку», «Рабочие Кемерова бастовали 
против произвола советской буржуазии. 
Благами жизни пользуется небольшая 
кучка людей — советская буржуазия и их 
прихвостни».

Наиболее рельефно материальное 
расслоение как реальная причина бес-
порядков выступило в 1960 году в Джеты-
гаре. Все началось как бытовой конфликт 
— пьяные местные подрались с пьяными 
же демобилизованными матросами. Затем 
добавился национальный компонент. Но 
позже стало ясно, что настоящая причина 
кроется не в водке и не в национальных 
противоречиях.

Ингушская семья, представители ко-
торой подрались с матросами, жила при-
певаючи: огромный дом, два автомобиля 
«Победа», полные закрома — в буквальном 
смысле: тонны зерна, склад дефицитных 
вещей — от рулонов тканей до сотен ли-
стов кровельного железа. 

И начались такие беспорядки, что 
сложно было понять, кто против кого. Но 
в результате дом богатых граждан штур-
мовали все, включая сотрудников мили-
ции. А потом и дом, и отделение милиции 
были сожжены, а озверевшая толпа топ-
тала кого-то, в моменте «назначенного» 
виновным.

Наконец, четвертая особенность бун-
тов — массовые беспорядки никогда не 
бывают стихийными. Не было ни одной 
громкой истории, которая не началась 
бы шепотом. Сначала беспорядки бывают 
скромными, без грабежей и мародерства. 
Но если власть их игнорирует, то они вы-
ходят на следующий уровень. 

Зная все четыре основы, четыре кра-
еугольных камня массовых беспорядков, 
несложно предсказать, случатся ли они. 
Была ли в Дагестане значительная когорта 
молодых, крепких, не умученных работой 
и бытом людей, которые думают не как 
бы, наконец, выспаться, а чем бы себя 
занять? Была и есть.

Работают ли в Дагестане обратные 
связи? Может ли рядовой гражданин 
достучаться до власти? И принимает ли 
власть оперативно разумные решения 
по существующим проблемам? Судя по 
тому, что только в августе жители столи-
цы республики девять раз перекрывали 
дороги из-за отключений света и воды, 
нормальные, рабочие каналы коммуни-
кации не срабатывают.

Эта же протестная активность гово-
рит и о наличии четвертой основы массо-
вых беспорядков — предыдущие, более 
скромные выступления оставались без-
наказанными. А ведь были еще проте-
сты против вышек сотовой связи, против 
мобилизации, против полигона бытовых 
отходов, против застройки, и не только.

Ну а что же с третьим элементом, с 
социальным расслоением? Каждый при-
езжающий в Махачкалу видит, как быстро 
республиканская столица обзаводится 
роскошной субурбией — гигантские, по 
меркам Центральной России, коттеджи 
растут как грибы после дождя. При этом 
в Дагестане зарплату менее 20 тысяч в 
месяц предлагают учителю математики 
в школе №2 Кизилюрта, технику тамож-
ни, акушеру-гинекологу и травматологу-
ортопеду Дербенской ЦРБ, артисту балета 
государственного ансамбля «Алтанай», 
электрогазосварщику ЖКУ Министерства 
обороны. И таких вакансий — множество. 
Cколько сотен лет придется трудиться 
занявшим эти должности людям, чтобы 
честно заработать себе на коттедж в при-
городе Махачкалы? На такой же, как есть у 
кого-то? И, не надеясь прожить двести лет 
до собственного дома, будет ли молодой 
дагестанец честно трудиться? Или в душе 
его созреют мысли о поиске врага, не 
дающего ему полноценно жить?

Очень бы хотел ошибаться, но, с моей 
точки зрения, все четыре предпосылки 
массовых беспорядков наличествуют. И, 
вероятно, это понимали враги России, 
которые ловко и подло использовали сло-
жившуюся ситуацию. Мрази — это не мое 
определение, их так назвал Владимир 
Путин — с территории Украины руками 
агентуры западных спецслужб технично 
спровоцировали беспорядки. 

Президент России к тому же сделал 
акцент на необходимости анализа ситуа-
ции и недопущения подобных событий 
в будущем. Надеюсь, эта работа будет 
проведена соответствующими властными 
органами в полном объеме, и не только 
первопричина — каналы, по которым рас-
пространялась провокация, но и предпо-
сылки беспорядков будут устранены.

БЕСПОРЯДКИ 
В ПОРЯДКЕ ВЕЩЕЙ?

События в Махачкале можно было бы предотвратить, 
опираясь на советский опыт

СЕГО ДНЯ

ШКОЛА

Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, член Общественной палаты Москвы
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МАРКЕТПЛЕЙСЫ В ЗАКОНЕ

ТОРГОВЛЯ

ДОЛГОВАЯ КАБАЛА В РАССРОЧКУ

Министр образования Оренбургской 
области Алексей Пахомов.
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СЕГО ДНЯ
КРИЗИС

ЭПИДЕМИЯ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Черные птицы
Не могло не привлечь чрезмерное скопле-

ние ворон в огромном, видном из моего окна 
начавшем желтеть тополе — последнем недо-
вырубленном гиганте, которых раньше в районе 
Арбата было много. Черные птицы буквально 
облепили дерево и кружили возле. Даже на 
тоненькие ветки пытались взгромоздиться, 
хотя удержаться на этих прутиках громадным, 
будто перезрелые с гнильцой плоды, каркушам 
было сложно. Обычно вороньи сходки проходят 
на крышах или льду зимней Москвы-реки, в 
густых кронах они не митингуют, а вьют ин-
тимные гнезда и растят потомство, поэтому 
я стал приглядываться.

Вдруг всей стаей они снялись, сорвались с 
места, полетели. Не сразу удалось различить в 
клубившемся пепельно-траурном месиве птицу 
другого окраса — светло-палевого, коричнева-
того. Я изумился: неужто и впрямь существуют 
белые вороны? Ее-то они и преследовали, 
дружно атаковали, гнали, норовили клюнуть 
даже в воздухе! Нет, то была сова — случайная, 
возможно, удравшая от невнимательных хозяев 
или из зоосада, вряд ли пожаловавшая из диких 
лесов (очень велик получился бы путь), расте-
рявшаяся, напуганная, не знавшая, что пред-
принять и где укрыться. Сослепу и со всего маху 
ткнулась в закрытое окно ближнего строения, 
громко ударилась о стекло, возможно, приняв 
темную арку за некое тоннельное убежище, не 
ушиблась фатально и непоправимо, продолжи-
ла воздушное маневрирование и бегство. Ей 
хватило сил дотянуть до следующего высокого 
ствола, не столь облиствененного, преобла-
дающе зеленого. Хищные стервятницы опять 
облепили ветви, взлетая и опускаясь, вращаясь 
громадной шестерней, чертовым колесом, 
отчаянно картаво голосили.

Наблюдая, я думал по-человечески (а не 
по-вороньи): не нашлось ни одной в разбойни-
чьей своре, которая бы заступилась за чужачку, 
изгойку, гонимую (а разве она им конкурентка 
— претендует на их пропитание? нет, гнобят 
по признаку инородности) — явно, априорно 
проигрывающую сплоченному одномастному 
коллективу. Закон природы, биология — неу-
правляемая реакция отторжения.

Пока я одевался (мысль была: если за-
клюют и упадет на землю, не позволить добить, 
однажды видел двух ворон, добивающих клю-
вами соплеменницу, вероятно, покусившуюся 
или случайно затесавшуюся на их территорию, 
в принадлежащий им ареал, возможно, она 
была больна, не могла лететь, вот и опустилась 
на чужой участок, в тот раз я сумел отогнать 
убийц от поверженной бедняги, но она нелепо 
вспорхнула, перевалилась через забор, там 
киллерши ее вновь настигли), пока спускался 
в лифте, надеясь успеть, ситуация непонятным 
образом решилась: наверно, сове удалось 
найти приют на незастекленном балконе со-
седнего здания, либо в оказавшемся на ее 
счастье не закрытом другом окне, вороны, 
оккупировав карнизы и дерево, по-прежнему 
чернели гнилыми плодами, но уже не орали, 
смотрелись обманутыми, разочарованными: 
жертва ускользнула, потрава и пожива отло-
жены, а может, вовсе отменены?  

Изгнание из парадиза

Прикованный к конуре пес сорвался с цепи, 
сбежал от хозяев.

Несколько дней пребывал в блаженном са-
мозабвении, принадлежании себе. Опьянение 
свободой! Шатался бесцельно по проселочным 
дорогам, кормился чем попало.

И заскучал. Очарование неприкаянности 
кончилось вместе с угодившим в заднюю ногу 
камнем, пущенным пьяным типом, выходившим 
из придорожной забегаловки.

Наступили проголодь, паника, остерве-
нелые схватки с другими бродячими соба-
ками, нескончаемые людские пинки… Чудом 
он ускользал от жестоких облав, учиняемых 
живодерами. Запаршивел, исхудал. Вспоминал 
прежнюю жизнь и проклятую гремящую цепь 
с терзающей ностальгией. Тосковал о миске, 
полной еды. Райский сон! Теперь оценил, сколь 
заботливы были суровые кормильцы.

Бродяжничая, очутился в большом городе, 
ноги принесли к поразительному, волшебному 
оазису: каменный особняк, безлюдный двор, 
подстриженный газон с раскидистыми дере-
вьями. Ворота: чугунные, кованые, затейливо 
рисунчатые, тяжелые… В такие не вломятся 
прохожие изверги, не проникнут норовящие 
задавить машины, не ворвутся ощеренные 
собратья. 

Не веря счастью, скиталец протиснулся 
в подворотную щель и растянулся на зеленой 
траве. Пожалуй, тихий парадиз даже превос-
ходил давнее покинутое им прибежище. 

Полежав и отдохнув, он вскочил. Пронзи-
ло: не бывает дармовой нирваны! Сомнение-
озарение и накопленный опыт подсказывали: 
милость надо заслужить. Компенсировать, 
отработать. Взять на себя и исполнить обя-
занность, долг сторожа: охранять владение, 
стеречь покой обитателей (пока невидимых). 
Тогда, может, явится и пропитание.

Навык отпугивания имелся немалый. Стал 
гавкать, с лаем бросаться на снующих по ту сто-
рону ограды редких пешеходов. Безусловно, 
они представляли потенциальную опасность 
для неведомых новых повелителей. Необходи-
мо продемонстрировать и доказать нужность, 
преданность, умелость. 

Возможно, если бы вел себя сдержан-
но, тихо, ему бы посочувствовали. Принесли 

шамовку. Зычное рычание обеспокоило сотруд-
ников посольства. Помешало сосредоточенной 
отлаженной скрупулезности. Отчасти напугало: 
уж не бешеный ли кобель приблудился?

Сообщили в соответствующую органи-
зацию. Оперативно приехал наряд обученных 
служащих. Произвели отлов.

Наметившийся эскизно и почти обретен-
ный рай обернулся накликанным собственной 
ретивостью адом.

Кот-наркоман

Что заставило осторожного, трусливого 
кота (свойство породы, выработанное столе-
тиями: беречься, шарахаться от любой тени) 
замереть средь бела дня на мостовой, которую 
он, пугливо озираясь, пересекал? Остано-
вился, принюхивался, позабыв об угрозах, 
подступавших со всех сторон: притормозила 
(щадя его) ехавшая по переулку машина, ватага 
школьников прошла мимо, шумно галдя и не 
обратив внимание на легко уязвимое посреди 
открытого пространства существо.

Кот не замечал никого и ничего. Впал в 
прострацию. Вероятно, жидкость вроде ва-
лерьяны, лакомой для представителей коша-
чьего племени, была разлита по асфальту. 
Или нанюхался-нализался до того? Закосел с 
опозданием, протяженно и сладостно добирал 
кайф? Ему все было трын-трава, пофиг. Любо-
дорого наблюдать за таким безрассудством и 
отвязным разгулом.

Но автомобиль ведь не мог стоять, пере-
жидая его эйфорию. Стали нетерпеливо сиг-
налить напиравшие сзади торопившиеся авто, 
из которых кот не был виден. Нажал клаксон и 
водитель головной машины.

Кот очнулся, встрепенулся, какое-то мгно-
вение он пребывал под действием дурманящих 
паров, в клубах волшебного испарения, затем 
последний раз нюхнул дорожное покрытие и 
метнулся прочь.

Митина утка

В далекой юности случайно отправился на 
охоту. Отказывался, отнекивался — не лежала 
душа губить живое. Стрелять умел, в тире вы-
бивал десять из десяти, от природы достался 
прицельный глаз, так объяснял опытный в охоте 
Степан. Азартный Степан ходил в одиночку на 
кабана. Он и уговорил: ради забавы — паль-
нуть не по железкам, а по непредсказуемой 
мишени.

С первого же выстрела Митя хлопнул утку, 
она, всполошно захлопав крыльями, метнулась 
над лесным озерцом. 

Не успели собаки сорваться с места, Митя 
отшвырнул ружье, бросился в камыш и вплавь 
достиг кувыркающейся на поверхности птицы. 
Она была жива, в крови, трепыхалась. Митя 
поднял ее на ладонях, она пришла в себя и 
больно клюнула. Он счастливо расхохотался.

— Сдурел? — спросил ждавший на берегу 
Степан. — Надо добить.

— Пошел к черту, — миролюбиво ответил 
Митя.

Принес утку домой, месяц выхаживал, 
заботился, хотел выпустить, но крыло не срос-
лось, так и осталась жить у него.

Дымка

Не повторить прошлое даже в мелочах. 
Не надо и пытаться. Оно одно, единственное, 
и мстит из ревности любому соперничающему 
с ним миражу.

На улице приманил кота — видимо, бед-
нягу бросили, переезжая на новое место жи-
тельства. Кот напомнил Дымку, который был 
у него в детстве: пышный лощеный сибарит, 
не утруждавший себя лишним движением. 
Очень ласковый.

Неделю пригретый кот сидел, забившись 
под диван. Потом вылез, освоился. Фанта-
стический экземпляр. Скажи после этого, что 
у животных нет разума и души. Не позволял 
спасителю отлучаться из дома без того, чтобы 
на прощание не ткнуться мордочкой в его щеку, 
— словно целовал. Любил его одного, выде-
лял из всех. Не замечал прочих претендентов 
на внимание, некоторых открыто ненавидел 
— видимо, не мог простить людского пре-
дательства: вышвырнули, обрекли на тяготы. 
Платил ответной неприязнью, мстил, пакостил, 
соседке Анне — она норовила ошпарить мур-
лыку кипятком, пинала ногой в жестком ботинке 
— гадил под дверь и возле ее кухонного стола, 
тряс хвостом, когда она появлялась, фырчал 
на приходивших гостей. Его побаивались. В 
конце концов Анна его отравила.

Не может быть двух Дымок. Нельзя по-
вторить однажды прожитое и впечатанное в 
книгу прошлого. 

Лакомство

Двум воронам не удавалось полакомиться 
мясом раздавленного на проезжей части голу-
бя. Едва возникала пауза в движении машин, 
птицы подскакивали к распластанной тушке, но 
через мгновение вынужденно ретировались, 
ускользая от кативших и грозивших уже их 
жизням автомобилей.

И вот наиболее смелая улучила миг, ухва-
тила лакомый кусман окровавленной плоти и 
с добычей в клюве взмыла. Вторая помчалась 
за ней, отнимая на лету.

Проще и безопасней грабить подобную 
себе, чем смогаться с железными непрере-
каемыми посланцами рока.
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Российская армия после мощной 
артподготовки вошла в Клещеевку, 
что под Артемовском (Бахмут). Про-
тивник понес существенные потери и 
сбежал со своих позиций. По словам 
военного эксперта Юрия Кнутова, в 
умах украинских солдат, которые все 
чаще пытаются спасаться бегством 
с поля боя, уже произошел психо-
логический надлом. Освобождение 
же пригородов многострадального 
Артемовска, который Зеленский 
планировал захватить до конца года, 
окончательно сломит моральный дух 
в рядах ВСУ.

С передовой в зоне СВО продолжают при-
ходить позитивные новости. Так, наши войска 
перешли в наступление на южном и северном 
флангах Артемовского направления. Южнее 
города после мощной артиллерийской под-
готовки Российская армия вошла на окраину 
почти полностью разрушенного в ходе боев 
населенного пункта Клещеевка. Здесь про-
тивник в течение нескольких месяцев бился за 
стратегическую точку — железную дорогу.

Севернее Артемовска наши продвинулись 
по направлению Берховка — Богдановка. Укра-
инские источники подтверждают наш успех 
на этом участке, где наши подразделения 
продвинулись вдоль лесополос и стремятся 
продвинуться в западном направлении — 
вдоль железной дороги в направлении Вилья-
новского питомника. При этом ВСУ понесли 
существенные потери и покинули ряд опорных 
пунктов под Артемовском.

— Российская армия в значительной сте-
пени сосредоточила свои силы на возврате в 
свое время утраченных позиций. Эти позиции 
под мощным давлением превосходящих сил 
противника мы оставили, так как они были не 
критичны для обороны города. Сейчас, когда 
у нас появилась возможность восстановить 
статус-кво, естественно, мы его восстанавли-
ваем, — рассказал в беседе с «МК» военный 
эксперт Юрий Кнутов.

— А что дальше? Какие наши планы 
после возвращения территорий на этом 
участке? 

— Дальше, если у нас сохранится 

наступательный потенциал, то появится воз-
можность движения на Северодонецк и другие 
населенные пункты в этой агломерации. За-
дачу по освобождению Донецкой народной 
республики никто не снимал. Это же касается 
сейчас и Авдеевки.

— Какие ключевые, важные точки име-
ются на этом участке?

— Под Артемовском, в частности, одним 
из ключевых мест является железнодорожное 
полотно, которое противник несколько раз 
пытался захватить и таким образом получить 
контроль еще над одной господствующей вы-
сотой. Но все эти попытки были пресечены. 
И сейчас мы, наоборот, тесним украинские 
войска, чтобы восстановить положение, ко-
торое было до начала «контрнаступа».

— Почему так важно сейчас полностью 
восстановить контроль над ближайшими к 
Артемовску населенными пунктами?

— По большому счету бои здесь, если 
брать военную сторону, принципиального 
характера для нас не имеют. Но с точки зрения 
морально-психологической обстановки в ря-
дах ВСУ и в целом на Украине это очень важный 

элемент. Зеленский некоторое время назад 
действительно открыто заявил, что основная 
цель очередного этапа «контрнаступа» — это 
захват Бахмута-Артемовска и еще двух го-
родов — Токмака и, возможно, Мелитополя. 
То есть Бахмут был открыто объявлен целью 
украинских войск. Никто Зеленского за язык 
не тянул. То, что мы сейчас там двигаемся 
вперед и тесним противника, говорит о полном 
провале планов Зеленского.

— С передовой сообщают, что на не-
которых участках противник неожидан-
но притих. С чем может быть связана эта 
перемена?

— С боеприпасами, вернее, с их дефици-
том у ВСУ. Часть боеприпасов, предназначен-
ных для Украины, ушла в Израиль. Кроме того, 
Украина сейчас из-за недостатка снарядов 
концентрирует их на других направлениях. 
Под Херсоном, например. Там противнику 
удалось за счет захвата островов создать 
даже небольшой плацдарм, который они пы-
таются расширить и перебросить туда личный 
состав, технику, в том числе плавающие бро-
нетранспортеры. То есть ресурсы в основном 

ВСУ бросают сейчас туда, ну и в Авдеевку. 
На Купянском направлении, где у нас есть 
серьезные перспективы продвижения впе-
ред, им там тоже нужно держать усиленную 
группировку.

Вполне возможно, что командование 
украинской армии все-таки оттянуло часть сил 
с Артемовского направления на другие участ-
ки, чтобы попытаться сдержать продвижение 
наших войск под Купянском и попытаться на-
растить свои силы в Херсонской области.

— То есть инициатива за нами?
— Не скажу, что инициатива по всей линии 

боевого соприкосновения за нами. Скажем 
так: 50 на 50. Но то, что украинские войска 
выдохлись, это чувствуется. То, что полити-
ческие скандалы, дрязги, которые пошли 
между Зеленским и Залужным, сказались 
на настроениях в армии, — это однозначно. 
Кроме того, убийство адъютанта Залужного 
и снятие командующего сил спецопераций 
— ставленника Залужного — все это, думаю, 
сильно повлияло на настроения в армии.

Значительное количество солдат ВСУ 
начали сдаваться в плен, иногда группами по 
20–30 человек. И это также говорит о переломе 
в настроениях украинских военнослужащих и 
в целом в украинской армии.

— Однако Зеленский на днях заявил, 
что собирается организовать очередное 
наступление до конца года, а также в 2024 
году...

— Если он скажет, что не будет продолжать 
наступление, то Запад не даст ему оружия. А он 
очень надеется это оружие получить. Думаю, 
Белый дом сделает все для того, чтобы снова 
увязать пакет помощи Израилю с пакетом 
помощи Украине и таким образом пробить 
поставки оружия киевскому режиму.

Но пауза, которая сейчас образовалась с 
поставками военной помощи, как раз форми-
рует ситуацию на фронте. Поэтому там сейчас 
берегут снаряды, ГСМ. Технику широко не 
используют, потому что нет запчастей для ее 
ремонта. И это все отражается на действиях 
украинских войск. Поэтому ставка делается 
на «мясные штурмы», как и раньше, солдат 
украинских никому не жалко. 

Дарья ФЕДОТОВА.

БАХМУТСКАЯ КОНФУЗИЯ

Украина решила нанести удар по 
российской молочной промышлен-
ности, но не простым оружием, а ра-
кетами с кассетной начинкой, кото-
рые бьют по площадям. Это первый 
удар по территории старой России 
таким видом оружия, а целью стал 
маслодельный комбинат в городе 
Суджа Курской области. Сделано это 
было при помощи БПЛА, сбросивше-
го на объект три снаряда. К счастью, 
обошлось без пострадавших, по-
вреждена только инфраструктура. 

По данным СМИ, украинские боеприпасы 
разорвались в Курской области, по-
вредив производственные бочки 
и подземное хранилище про-
дукции на молочном пред-
приятии Суджи. Один сна-
ряд не разорвался, для его 
обезвреживания вызваны 
саперы. В Сети появились 
и фотографии последствий 
удара. На них видно, что на 
земле лежит тот самый не-
разорвавшийся боеприпас с 
кассетами, а также видны следы 
гари от взорвавшихся кассет.

«В том районе большая пром-
зона, где находятся многочисленные пи-
щевые производства, — рассказала «МК» 
жительница Курской области Елена. — От 
производства пива до мясной продукции, 
но некоторые заводы уже не работают из-за 
банкротства. А вот на том заводе, по которому 
они ударили, делают очень вкусные молоко 
и сметану. По моему мнению, лучшие на всю 
округу. Большое счастье, что никто из со-
трудников не пострадал. Видимо, на Украи-
не хотят лишить нас еды, лишить местного 

производителя». 
Город Суджа нахо-

дится в 9 километрах от 
российско-украинской гра-

ницы, а ближайший город со 
стороны Украины — Сумы. Как 

России нужно отреагировать на 
удар кассетными снарядами и почему 

Киев выбрал именно такую цель, «МК» спро-
сил у военного эксперта. 

«Реагировать на такое нужно крайне 
жестко, — считает директор музея ПВО 
Юрий Кнутов. — Кассетные боеприпасы 
запрещены к применению, а тут удары по 
старой территории России, по гражданским 
объектам. Это преступление, и ответ должен 
быть соответствующий и крайне жесткий. 
Если мы не будем реагировать на подобные 
действия, то удары по нашей территории 

будут усиливаться. Стратегия киевского ре-
жима учитывает неудачи на фронте, а потому 
им надо создать мираж того, что у них все 
хорошо, перенести боевые действия на тер-
риторию России, в Крым, нанести удары на 
всю глубину и по разным объектам, включая 
гражданские. Нужно усиливать систему ПВО, 
создавать рубежи, о чем я уже неоднократ-
но говорил. Рубеж, который будет идти от 
Брянской, Белгородской, Курской областей 
до Азовского моря».

— Почему целью их удара стал 
безобидный граж данский объект 
— маслокомбинат?

— Чтобы навредить экономике регио-
на, чего они и не скрывают. У них в планах 
даже нанести удары по объектам энергетики, 
электростанциям в отопительный сезон. Об 
этом они говорят открыто, поэтому нужно 

быть к этому готовыми. Это один из пунктов 
стратегии Зеленского, о котором он недавно 
говорил.

— Зачем они использовали для этого 
кассетные боеприпасы?

— Чтобы проверить эффективность на-
несенного ущерба. Посмотреть, как нужно 
обстреливать именно гражданские объекты с 
целью нанесения максимального ущерба. По-
тому что обстрел кассетным боеприпасом на-
носит гораздо больший ущерб, чем обстрел 
обычными снарядами, но в первую очередь 
он предназначен для повреждения людей. 
Кассета раскрывается на высоте, сбрасывая 
множество небольших боеприпасов, раз-
летающихся на площади. Военные могут 
спрятаться в окопах, блиндажах, в технике, 
а мирные люди спрятаться не успеют. Цель 
— вызвать деморализацию, панику.

Владимир МИХАЙЛОВ.

«ОТВЕТ ДОЛЖЕН БЫТЬ КРАЙНЕ ЖЕСТКИЙ»
ВСУ сбросили кассетные боеприпасы в Курской области
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будут усиливаться

Обломки кассетных боеприпасов 
на территории молокозавода.

c 1-й стр.
О распространении SARS-CoV-2 
сегодня сообщают из разных 
точек планеты. Пока домини-
рующие позиции держит вари-

ант «Эрис» (EG.5), это уже 14-я доминирую-
щая линия вируса с начала пандемии. «Эрис» 
пришел на смену «Арктуру» (XBB.1.16) и при-
вел к ухудшению эпидемической ситуации 
в странах Северного полушария с июля», 
— рассказывает врач, эксперт лабораторной 
диагностики Александр Соловьев. 

При этом влияния «Пиролы» (рекомби-
нанта BA.2.86, которую Всемирная организа-
ция здравоохранения определила в список 
«вызывающих беспокойство») мир ощущать 
еще не начал. Хотя ее доля постоянно рас-
тет и в некоторых странах (Дании, Франции, 
Англии) уже достигла уровня в 10%. По мере 
распространения «Пирола» продолжает со-
вершенствоваться, приобретая дополнитель-
ные мутации. Например, появился ее вариант 
JN.1 — еще более устойчивый к антителам 
после вакцинации или предыдущих инфи-
цирований. Многие вирусологи считают, что 
JN.1 еще наведет шороху. А новые подвари-
анты «Пиролы» HV.1, HK.3 и JN.1 называют 
«дьяволом, которого мы пока не знаем».

В России пока выявляют «Арктур» и 
«Эрис», однако уже встречается и «Пирола». 
«А дальше все будет зависеть от новых вари-
антов — JN.1 и других мутантов», — считает 
Соловьев.

Как поясняет известный генетик из США 
Дмитрий Прус, опасения насчет новой группы 
штаммов основаны не столько на способно-
стях исходной «Пиролы» распространяться и 
обходить иммунитет, сколько на ожидании ее 
дальнейшей эволюции: «Простора для эво-
люции там очень много и потому, что S-белок 
«Пиролы» получился высокофункциональным 
(отлично связывается с рецептором ACE2, а 
это дает запас прочности против ухудшения 
работы белка после мутаций), и потому, что 
в этом S-белке уже много необычных за-
мен (а значит, внутренне совместимыми со 
структурой белка могут оказаться необыч-
ные новые мутации, которых в природе еще 
не существовало из-за несовместимости 
с предыдущими версиями). И доказатель-
ство тому не заставило себя долго ждать: 
«Пирола» уже приобрела ранее невиданную 
мутацию L455S, которая была несовмести-
ма со структурами S-белков предыдущих 
типов «Омикрона» (и получился тот самый 
штамм JN.1. — Авт.) У самых эффективных 
штаммов сегодняшнего дня эта позиция 
тоже подверглась недавней мутации. При-
чина такого давления эволюционного отбо-
ра хорошо известна. Последние из антител 

против ранних «Омикронов», которые все 
еще продолжали помогать против «Кракена» 
этой весной, относились к «классу I» антител. 
«Класс I» стал единственным хорошо обо-
рудованным рубежом обороны, но вирус не 
мог не прорвать его. И «Пирола» совершила 
этот прорыв своим собственным уникаль-
ным и выигрышным образом. Оказалось, 
что мутация L455S не ослабляет, а даже еще 
больше усиливает функцию белка и при этом 
создает максимально устойчивый против 
иммунитета штамм из всех вариантов ви-
руса. Какие следующие шаги теперь нам 
предложит эволюция вируса? Возможности 
неисчерпаемы...»

Тем временем в России в вакцинации 
больше смысла не видят, о чем сообщи-
ла глава Роспотребнадзора Анна Попова. 
«Странное заявление Поповой о том, что 
риски COVID-19 низкие и поэтому вакцинация 
не предлагается в этом сезоне, — коммен-
тирует Александр Соловьев. — Рост заболе-
ваемости, госпитализаций и смертность от 
COVID-19 не в счет, видимо. Почему нельзя 
сказать честно, что нет вакцины? И как по-
том объяснять людям, что надо вакциниро-
ваться, когда появится новый бустер? Увы, 
такая двойственная политика по отношению 
к профилактике инфекционных заболева-
ний порождает недоверие к вакцинации в 
целом». 

Как рассказал «МК» специалист в обла-
сти молекулярной биологии, доктор биологи-
ческих наук профессор Константин Севери-
нов, вакцин, защищающих от циркулирующих 
вариантов коронавируса, в стране сейчас 
действительно нет. Вирус эволюционирует 
в сторону уменьшения узнаваемости анти-
телами от предыдущих заболеваний и вакцин. 
В России зарегистрированы вакцины лишь 
против первого, уханьского варианта. Против 
нынешних вариантов вируса они не работают. 
Утверждение о том, что современные вари-
анты вируса менее опасны, чем исходные 
варианты, в целом верное. Однако они все 
равно могут быть смертельными для людей, 
находящихся в группе риска, и запас дока-
занно работающих вакцин необходим. 

В США «Пфайзер» и «Модерна» в сере-
дине прошлого года поменяли вакцины под 
«Омикрон», они используются и сегодня. 
У нас варианты «Спутника», направленные 
против «Омикрона», были разработаны к 
прошлому лету и производились в Институ-
те Гамалеи небольшими сериями, включая 
назальную форму. Но в производство они 
не пошли, так как процедура их одобрения 
затянулась. Когда одобрение будет получено, 
потребуется уже другая вакцина. Получает-
ся дурная бесконечность. Я последний раз 
вакцинировался в прошлом августе назаль-
ной вакциной «Спутник». Сейчас заразился 

ковидом, заболевание протекает гораздо 
легче, чем когда я болел «Омикроном» в фев-
рале 2022-го после двух доз стандартного 
спутника и двух доз «Пфайзера». Врач про-
писал триазовирин, но я предпочел от него 
воздержаться».

Дмитрий Прус рассказывает, что се-
годняшние лидеры из семейства «Эриды» 
и «Пирола» неплохо нейтрализовались сы-
воротками привитых новой американской 
вакциной: «Исходя из этого я и сам привил-
ся. Но большинству из нас тяжелое течение 
болезни и так, конечно, не грозит, это уже не 
2020 год. Тем, кто болел в последние месяцы, 
прививка сейчас вряд ли улучшит защиту. В 
таких случаях иммунная система уже и так 
начала настраиваться на более современные 
штаммы, чем зимне-весенний XBB.1.5, на ко-
тором основана вакцина. Через полгода или 
больше иммунная защита станет ослабевать, 
но к тому времени может стать понятнее, про-
должает ли сегодняшняя версия вакцины за-
щищать от новейших штаммов. Так что тогда 
и надо будет обдумывать решение».

Тем временем SARS-CoV-2 продолжает 
распространяться все быстрее. И контроль 
над распространением вируса по мере его 
эволюции затрудняется. Последние иссле-
дования показали прогрессирующее со-
кращение инкубационного периода и се-
рийного интервала, что может приводить 
к более высокой пиковой заболеваемости. 
Если первые штаммы ковида имели инку-
бационный период в 5,2 дня, при «Дельте» 
он сократился до 3,9 дня, «Омикроне» — 3,2 
дня, а варианте «Омикрона» ВА.5 — до 2,3 
дня. «Вирус эволюционирует, как и предпо-
лагалось — в сторону способности оставлять 
больше потомства. То есть снижая степень 
тяжести заболевания и учась обходить пути 
защиты. Вижу это по себе: «Омикроном» 
я болел тяжелее, чем сейчас», — говорит 
Константин Северинов.

Но некоторые ученые в нынешней панде-
мии видят новую фазу развития человечества: 
на фоне того, что борьба с инфекционными 
болезнями перестала быть приоритетом в 
мире, SARS-CoV-2 выпущен из-под контроля. 
В современном мире вирусы распространя-
ются гораздо быстрее, чем столетия назад, 
и опыт этой пандемии показал, что опасные 
новые патогены не будут сдерживаться. И с 
этой точки зрения наше будущее не выглядит 
радужным.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НОВОЕ ПЛАТЬЕ КОРОНАВИРУСА
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18 ноября, по предварительным со-
общениям, из колонии в Нелидове под 
Тверью выйдет полностью отбывший 
до прощального звонка двадцатичеты-
рехлетний срок один из самых извест-
ных киллеров ореховской группировки 
Александр Сергеевич Пустовалов, по-
лучивший от ее лидеров погоняло Саша 
Солдат. Его жизнь — типичный пример 
того, как девяностые годы превращали 
профессиональных спецназовцев в про-
фессиональных преступников, убийц. 

А его задержание — одна из самых 
значительных побед полиции России над 
преступностью.

Родился он в Москве 25 сентября 1973 
года в простой семье. Детство будущего 
Солдата проходило на Магистральной ули-
це. Его мать, воспитательница в детском 
саду, мечтала сделать сына образованным 
и успешным человеком. Она определила 
его в музыкальную школу. Способный маль-
чик научился играть на пианино. В восьмом 
классе он поступил на курсы дзюдо, освоил 
навыки спортивной борьбы и даже вступил 
в народную дружину по оказанию помощи 
милиции. 

Парень подрос и решил помочь мате-
ри. Он поступил работать на завод имени 
Хруничева, где удивлял опытных рабочих 
рационализаторскими решениями.

В армии Пустовалов попал в морской 
спецназ, самый престижный род войск, и 
дослужился до старшины, это у «черных 
беретов» считается почетным. 

Наступил срок демобилизации. Армия у 
нас легко расстается с классными кадрами. 
И Пустовалов вернулся в Москву. В МВД ему 
отказали в поступлении в ОМОН и пред-
ложили патрульно-постовую службу. Он не 
согласился. 

А дальше… В девяностые столица 
оглушала соблазнами. Дискотеки, ночные 
клубы, необычные рестораны заманивали 
рекламой. И главной целью в новой жизни 
стали деньги. 

В ресторане Пустовалов в драке с не-
сколькими посетителями из блатных в оди-
ночку показал, на что способны «черные 
береты». И сразу получил приглашение от 
ивантеевской преступной группировки. Но 
лидер ивантеевских дружил с Дмитрием 
Белкиным, главарем одинцовского крыла 
в ореховской группировке. Белкин сразу 
понял, какую удачу послала ему судьба, и 
переманил Пустовалова к себе. 

Среди ореховских Пустовалов быстро 
сделал криминальную карьеру как умелый 
тактик, способный маскировать любое 
преступление. 

Пустовалов в группировке стал нарас-
хват. За его редкие качества «главшпаны» 
ореховских, как называл главарей еще один 
киллер в группировке Алексей Шерстобитов, 
приблизили Пустовалова, поручая ему самые 
ответственные расправы. Более того, Пусто-
валов в роли телохранителя сопровождал 
главного из них, Буторина (Осю), в поездках 
за границу и создал личную команду охраны 
для своих командиров. 

Буторин настойчиво расчищал себе 
дорогу к большим деньгам, «украшая» ее 
трупами соперников. В команду исполни-
телей он набирал бывших военных, людей 
привычных к ратным делам. Среди них Пу-
стовалов занял главное место. С хорошей 
военной подготовкой, беспощадный к тем, 
на кого он направлял крест своего прицела, 
и еще он оказался умелым «мясником», лихо 
расчленяя тела своих жертв. 

Вот так бывший почетный старшина 
морского спецназа Александр Пустовалов 
превратился в уважаемого в своих кругах 
Сашу Солдата.

У Буторина был еще один приближен-
ный, Марат Полянский, также бывший воен-
нослужащий из секретных подразделений. В 
группировке его не любили из-за угодниче-
ства перед Буториным, постоянного нашеп-
тывания и выслуживания. Когда Полянский 
шел к «начальству», в спину ему шептали: 
«Пошел медальку выпрашивать!» А вот к 
Солдату, несмотря на внушаемый им страх, 
относились иначе. Знали: убить может запро-
сто, но ябедничать не в его правилах.

Интересно, как Саша Солдат исполь-
зовал свой спецназовский опыт, выполняя 
просьбу Белкина. Белкин повздорил с лиде-
ром кунцевской группировки Колигиным, чьи 
парни отдубасили работников автозаправки 
под крышей Белкина, да еще и отпустили в 
его адрес нелицеприятный эпитет. Такое 
мимо не прокатит.

Солдат и его подручные установили на-
блюдение за кафе в Сетуни, которое часто 
посещал Колигин со своими людьми. 

Рядом шел ремонт теплотрассы. Солдат 
и его подручные купили рабочую, замазан-
ную краской робу и сумки для инструментов и 
коротали с ремонтниками время за бутылкой 
водки. Как только в кафе прибыл Колигин с 
дружками, Солдат и его люди атаковали кафе 
через основной и черный ходы, выхватив 
из сумок автоматы, полностью разрядили 
их по мишеням. Сделав свое дело, убийцы 
покинули кафе, оставив на полу три трупа и 
корчившегося от боли раненого.

Как рассказывали потом в МУРе рабо-
чие, они до последнего были уверены, что 
это такие же работяги, как они сами. 

В муровских учетах материалы по 
убийствам, совершенным ореховской груп-
пировкой, нарастали как снежный ком. И 
по поступающей к сыщикам информации 
инициатором многих из этих преступлений 
был человек, имя которого произносили со 
страхом в голосе, Саша Солдат.

В декабре 1995 года ореховцы были 
заняты поиском некого Кульбякова, главаря 
греческой группировки в России. Он пообе-
щал Буторину и Белкину за небольшую цену 
достать греческие паспорта. Но, получив 
деньги, он исчез. И тогда ореховские объяви-
ли обидчика в собственный розыск.

Кульбяков — личность конфликтная. 
За ним темные дела в Греции, от которых 
он спрятался в России. Кульбяков пытался 
затеять что-то мутное в Пятигорске, но по-
ссорился с местными бандитами и предпо-
чел скрыться.

Машины ореховцев долгое время 

патрулировали город, рассчитывая найти 
хотя бы одно из тех авто, которыми поль-
зовался Кульбяков, но грек был непрост, 
обнаружить его никак не удавалось. Вре-
мя шло, а неуловимый грек оставался 
безнаказанным. 

25 февраля 1996 года Саша Солдат и 
два брата Полянские мирно ужинали в ре-
сторане «Санта Фе» на Мантулинской улице, 
когда в зал неожиданно вошел знакомый им 
человек. Вглядевшись в лицо вошедшего, 
боевики ахнули: сам Кульбяков собственной 
персоной шел им навстречу, тепленький и 
улыбающийся. Ореховцы немедленно со-
общили в «штаб» о долгожданной встрече. И 
сразу получили распоряжение от Буторина: 
«валить» тут же и без колебаний. 

Ореховцы закончили ужин и вышли на 
улицу, поджидая там жертву. Кульбяков, сы-
тый и довольный, подошел к машине, где 
сидели его телохранители в ожидании хо-
зяина, и устроился на переднем сиденье. В 
этот момент к автомобилю подошел Саша 
Солдат, его Глок всегда находился на боевом 
взводе. Убийца-профи должен быть готовым 
в любое время. Американский пятнадцати-
зарядный Глок буквально разнес человека 
в машине. Солдат повернулся и удалился 
быстрыми шагами. Через несколько метров 
он обернулся и увидел, что за ним бежит один 
из охранников убитого грека. Солдат вскинул 
руку, последние пять зарядов из пистолета 
угодили охраннику в живот. Больше Солдат 
не оборачивался…

В МУРе, где к Кульбякову были свои во-
просы, отнесли это преступление на счет 
Солдата лишь тогда, когда была разгромлена 
ореховская группировка. 

С еще одним преступлением, в котором 
принимал участие Солдат, муровцам при-
шлось основательно поработать. 

Дело в том, что ореховские в делах 
пересекались с коптевской группировкой, 
которая необдуманными действиями до-
саждала ореховским «менеджерам». В конце 
девяностых коптевские устроили охоту на 
одного из своих бывших бойцов — Убогова, 
переметнувшегося к друзьям из Тушина. 
Под обстрел попал проезжающий трамвай, 
погибли и были ранены пассажиры. Москов-
ская милиция начала потрошить криминаль-
ные группировки, что встревожило «штаб» 
ореховских. Как потом выяснили сыщики, 
Буторин решил сбить МУР со следа. Через 
несколько дней после обстрела трамвая в 
Бескудникове нашли неопознанный труп с 
автоматом в руке. Тем самым, из которого 
стреляли по трамваю. 

В МУРе быстро провели установочные 
действия, и стало ясно: это уловка, автомат 
вложили в руку бездомного забулдыги. 

Коптевских стали вызывать на допросы. 
Их «бугры» Замараев и Зимин скрылись. 
А назначенных отвечающими за провал в 
Коптеве Виноградова и Гришкова буторинцы 
спрятали на даче под Солнечногорском, 
где обычно вершились расправы над нару-
шителями устава ореховской группировки. 
Там установили прослушку для контроля 
за разговорами. Вскоре выяснилось, что 
коптевские — заядлые наркоманы, хотя это 
и так было известно. Но Буторин использо-
вал эту информацию, чтобы приговорить 
их к казни и таким образом скрыть свою 
связь с коптевской бригадой, расстреляв-
шей трамвай. 

Вообще, за пристрастие к наркоте бан-
диты часто расплачивались жизнью. Хотя все 
их главари втайне страдали этим пороком. А 
вот Солдат смог самостоятельно избавиться 
от злой привычки. Заперся на даче и смог 
преодолеть несусветные муки.

На дачу, где прятались коптевские, на-
грянула тьма народу во главе с Сашей Сол-
датом. Пировали долго. Затем внезапно 
Виноградов и Гришков были застрелены. 
Саша Солдат перенес тела в подвал сауны, 
где ловко разделал их сапожным ножом. За-
тем умело упаковал, разложил по пакетам 

и выбросил в озеро Круглое недалеко от 
дачи. 

Весной останки всплыли. И муровцы 
вместе с областной милицией провели тща-
тельное расследование, прежде чем убеди-
лись, что дача имеет отношение к ореховской 
братве, а в убийстве и расчлененке парней 
из Коптева есть все тот же почерк «великого 
потрошителя» Саши Солдата. 

Сыщики МУРа в 1996 году разбирали 
еще один конфликт между ореховскими и 
коптевскими, связанный с убийством ав-
торитета Кутепова, хорошо известного 
среди долгопрудненской, мазуткинской, 
сокольнической братвы. Интересы орехов-
ских, коптевских и Кутепова столкнулись 
на одном рынке, и Буторин дал отмашку на 
ликвидацию конкурента. Убивать его должны 
были коптевские, но для подстраховки, на-
блюдения и порядка Буторин, не очень до-
веряя коллегам из Коптева, послал Солдата 
и Полянского.

Дожидались выхода Кутепова из дома 
довольно долго. Мороз был свирепый, же-
лезо трещало. Убийцы в кроссовках не чув-
ствовали ног. Наконец «объект» показался в 
подъезде, и в этот момент мимо ореховцев 
проехала без единого выстрела машина 
с коптевскими. Солдат и Полянский пере-
глянулись. Их машина сорвалась с места, 
поравнялась с Кутеповым, из нее грянули 
два ствола.

Кутепов погиб, а между буторинскими 
и коптевскими состоялась разборка; коп-
тевские оправдывались тем, что мимо про-
езжала милицейская машина и стрелять 
коптевские не решились.

МУР разгромил самое активное крыло 
ореховской структуры — курганскую брига-
ду. Курганцы наследили немало по Москве, и 
у других группировок в столице накопились 
к ним серьезные вопросы. Буторин, который 
получил беспокойное «курганское наслед-
ство»» от предшественника Сильвестра, 
был не очень огорчен этой потерей. У него 
уже были другие отряды, курганцами он не 
дорожил. Но брать на себя их «должки» он 
тем более не собирался. Буторин объявил 
курганским внутриклановую войну и послал 
киллера к их адвокату, который основательно 
мешал муровцам в расследованиях. Затем 
распустили слух, что адвоката ликвидирова-
ла рассерженная на него милиция. Попытка 
не увенчалась успехом — ореховским не 
поверили. Но курганцы лишились грамотной 
защиты. На процессах по ним посыпались 
строгие приговоры. А вместе с ними исчезли 
те самые «должки», за которые не желал от-
вечать Буторин. 

Кстати, сбрасывая «курганский балласт», 
Буторин заодно избавился от опасной для 
себя фигуры из курганских — от македон-
ца Александра Солоника. Фигуры вообще-
то раздутой разговорами. На счету этого 
прославленного «македонского стрелка с 
двух рук» только одно грамотное убийство 
бауманского авторитета Глобуса. Ну, еще 
по-дурацки расстрелянные милиционеры. 
В Бобона стреляли Буторин и Солоник. Но 
убил главаря бауманских сам Буторин, а 
Солоник взял на себя его выстрел. 

«Побег» Солоника из «Матроски» про-
исходил в виде комфортного выхода через 

служебный ход с дальнейшим переездом в 
Грецию, на роскошную виллу. Послужному 
списку Солоника далеко до заслуг Саши 
Солдата, который и поставил точку в по-
хождениях македонца.

Солоник оброс многими знакомствами, 
которые пугали Буторина. Одна дружба с 
сотрудником ФСБ Литвиненко чего стоила. 
Буторину Солоник весело рассказал, что он 
помощник одного из депутатов Госдумы и 
принимает участие в заседаниях фракции. 
И вообще, этот депутат рекомендует ему по-
пробовать баллотироваться в Думу. Буторину 
вряд ли могли понравиться такие новости. 
Но когда до него дошел слух, что курганские 
и сам Солоник готовы вынести приговор 
ему самому, Буторин распорядился: валить 
незамедлительно!

Погасить курганскую звезду в Грецию 
отправились Саша Солдат и ореховские 
киллеры Гусев и Шарапов.

Задержанный только через пятнадцать 
лет после объявления его в розыск, пре-
вратившийся в бородатого крестьянина 
Александр Шарапов так рассказал о казни 
прославленного Солоника: в Греции убийцы 
остановились на вилле Буторина, рядом с 
виллой, где жил Солоник вместе с россий-
ской королевой красоты Светланой Кото-
вой. В день приезда они позвали Солоника 
с Котовой к себе на вечеринку. Потом все 
перешли на виллу к Солонику и продолжили 
веселье. Стрелять Солдат не стал; в Греции 
на звук выстрела полиция вырастает из-под 
земли. Когда все собрались у стола, Гусев 
неожиданным ударом сбил с ног Солоника. 
Солдат накинул ему на шею заранее подго-
товленный шнур и начал душить. Солоник со-
противлялся. Шарапов и Гусев держали его 
за ноги и за руки. Котова подняла истошный 
крик, ее отвели в соседнюю комнату, куда 
позднее пришел Солдат, покончив с Солони-
ком. Котова пыталась кусаться и царапаться. 
Тогда разъяренный Солдат с силой сдавил 
ей шею, сломал подъязычную кость. 

Светлану он искусно расчленил, останки 
аккуратно сложил в туристический чемодан. 
Труп Солоника вытащили из виллы, отвезли 
подальше и сбросили в овраг, чемодан с тем, 
что осталось от титулованной красавицы, 
закопали на пустыре.

Показания Шарапова окончательно под-
твердили смерть курганского киллера, со-
мнения в которой долгое время мусолила 
пресса. 

На всю Москву прогремела история 
убийства Алика Ассирийского (Бид Жамо) 
на Тверской, под самыми окнами мэрии, 
средь бела дня. У ассирийского купца воз-
ник конфликт с опекаемыми ореховцами 
коммерсантами. Поскольку проблему решить 
не удалось, ассирийцу сказали: «забираем 
все и сразу».

Взволнованный Бид Жамо попросил 
ореховских договориться мирно. Стрелку 
назначили в открытом кафе у памятника 
Юрию Долгорукову. От ореховских при-
были Саша Солдат и Кириллов. Прибыли с 
твердой целью: ликвидировать без всяких 
переговоров. 

Бид Жамо, не зная о коварных замыслах 
противников, привез с собой криминаль-
ного авторитета Уткина, отсидевшего за 
решеткой целых пятьдесят лет. Жамо наивно 
полагал, что бывалый Уткин разведет не-
сговорчивых собеседников и все утрясется 
само собой. 

По договоренности к ним подошел чело-
век с газетой и указал на столик, за которым 
сидели Солдат и Кириллов.

Когда ассирийцы подошли, по ним сразу 
открыли огонь из двух стволов, не разби-
рая, кто есть кто? Итог: три трупа и один 
раненый.

Криминальные сюжеты часто заканчи-
ваются курьезно. Кириллов, убегая с ме-
ста убийства, ненароком перемахнул через 
какой-то забор и оказался во дворе Гене-
ральной прокуратуры… Вот уж правда, все 
дороги ведут в Рим.

Незадолго до ареста Саша Солдат со-
вершил еще одно убийство. Солдат и два 
буторинца, Зайцев и Пирог, учинили рас-
стрел возле ДК Горбунова. Туда они приеха-
ли для встречи с тремя представителями 
конкурирующей группировки. Ореховские 
расстреляли их прямо в машине, не дав им 
из нее даже выйти. После чего разбежались 
и встретились у метро «Кунцевская». Солдат 
уехал на машине, а Зайцев и Пирог хотели 
спуститься в метро. Но милицию уже опо-
вестили о происшествии, и в вестибюле 
сержант Игорь Михеев и старший сержант 
Анатолий Глебов остановили подозритель-
ных парней. Зайцев кинулся наутек, у него в 
кармане был с трудом полученный загранпа-
спорт. Расставаться с ним ему не хотелось. 
Сержанты догнали Зайцева и скрутили его. 
Пирог подбежал сзади и расстрелял мили-
ционеров. Глебов погиб, Михеев в тяжелом 
состоянии оказался в госпитале.

 По приказу Буторина оба боевика не-
медленно уехали в Грецию и обосновались 
рядом с Солоником. Преступников разыски-
вал Интерпол. Пирог умер от передозировки, 
а Зайцев по фальшивому паспорту переехал 
в Венгрию, где попал за решетку на 10 меся-
цев, потом был экстрадирован в Россию. 

В МУРе на Сашу Солдата накопился це-
лый кейс, где перечислялись все его увлече-
ния и связи. Оказалось, что Солдат большой 
женолюб. В Москве не было такого ночного 
клуба, где веселые девушки не знали бы 
Сашу Продиджи. Так его прозвали за любовь 
к музыкальной группе, мелодии которой 
он знал назубок. Совсем как герой фильма 
«Брат», любитель «Наутилуса».

 Девушки, с которыми беседовали сыщи-
ки, отзывались о нем как о веселом, добром 
парне-душке. Особо он отличался хорошим 
знанием музыкальной терминологии. Мог 
заговорить любую девушку, жил у многих 
из них не на правах клиента, а как гость, 
которому рады. 

Сыщики, изучавшие страшные дела 
этого человека, не верили ушам. Как будто 
речь шла не о грозе самой жестокой груп-
пировки, а об обыкновенном весельчаке, 
рубахе-парне, любителе расслабиться и 
поддержать компанию. Представления 
настолько расходились, что приходилось 
показывать фотографии: о нем ли говорят 
девушки. На многих фото, сделанных давно, 
его не узнавали, зато на снимках последних 
лет уверенно говорили: да, тот самый.

Сыщики знали адреса, где он мог нахо-
диться. И вот поступило сообщение, что по 
одному из этих адресов, недалеко от места 
основной регистрации, появился человек 
могучего сложения с волосами до плеч. Ве-
дет замкнутый образ жизни, избегает встреч 
с соседями. 

В МУРе насторожились — наконец-то! По 
ориентировкам, у Солдата короткая стрижка. 
Но за два года подпольной жизни волосы 
можно отрастить. Сыщики взяли квартиру 
под наблюдение, хотя твердой уверенности, 
что они напали на след, у них не было. Как-
то увидели освещенное окно, поднялись, 
позвонили в дверь, за ней тишина. На сле-
дующий день разглядели в бинокль на окне 
пулевое отверстие.

«Наверное, все-таки это Солдат», — ре-
шили они, но без спецназа подниматься 
не стали.

В тот же вечер коллеги из убойного от-
дела пожаловались сыщикам, что никак не 
могут раскрыть убийство двух проституток, 
которых застрелили, тела их расчленили и 
сбросили в канализационный сток, рядом 
с домом, где искали Солдата. Одна из по-
гибших девушек по картотеке считается его 
любовницей.

Экспертиза подтвердила, что расчле-
ненка проведена человеком, прошедшим 
школу спецназа. Вот когда сыщики пожа-
лели, что не вызвали силовиков. 

Когда сыщики вскрыли дверь квартиры, 
увидели залитые кровью пол и стены, на 
которых остались следы пуль. Но в квартире 
никого не было. Оперативники опросили 
всех живущих в доме, показали им фото-
графии Солдата, никто его не узнал. Это 
был другой человек. Через некоторое время 
муровцы задержали его с двумя пистоле-
тами в карманах. Им оказался известный 

бандит. Он снимал именно ту квартиру, где 
бывал Солдат, сожительствовал с самой 
близкой девушкой из всех, кого обхаживал 
любвеобильный Саша Продиджи.

Удивительный случай потряс весь МУР, 
но неуловимая ореховская знаменитость все 
еще находилась на свободе.

Между тем в группировке назревала 
тревога. Солдат становился опасным для 
Буторина, и он начал подумывать, чтобы 
избавиться от Саши Солдата. Это не могло 
долго оставаться тайной. Слухи поползли 
среди команды, достигли ушей самого Сол-
дата и попали в МУР.

Солдат был взбешен. Он столько сделал 
для ореховской бригады и лично для ее лиде-
ров — и вдруг речь пошла о его ликвидации. 
Хотя все бойцы в группировке понимали, 
что конец у каждого из них будет именно 
таким.

А вот для сыщиков эта новость послу-
жила сигналом для ускорения задержания 
Саши Солдата. Он был нужен только живым. 
Время повернуло муровцев и Солдата на-
встречу друг другу.

Старый дом на Магистральной улице. 
Здесь живет его мать. И здесь его снова 
увидели в черной форме морского спецназа 
и в черном берете, символе военно-морской 
доблести. 

Столько лет его искали повсюду, но 
никто не мог подумать, что он вернется 
домой, к матери. Но когда человека разо-
чаровывает то, что вчера казалось вечным 
и надежным, он пересматривает многое в 
своей жизни…

 Без всякой конспирации, открыто Саша 
Солдат вернулся в родной дом.

…Спецназовцы знали, кого им предстоит 
задерживать. Они окружили дом и ворвались 
в квартиру через окна. И… Саши Солдата 
там не было… 

Тщательно подготовленный спецназов-
ский штурм закончился шоком. Приунывшие 
сыщики вспомнили, что в доме живет друг 
бандита. Попросили мать Солдата посту-
чать в квартиру. Снова тяжеловики и сы-
щики быстро прошли в комнаты, и снова 
пустышка… Заколдованный он, что ли? В 
конце проходной комнаты дверца стенного 
шкафа-кладовки. Когда оперативники соби-
рались заканчивать осмотр, дверца внезапно 
распахнулась и, как в театре, перед всеми 
предстал Саша Солдат с огромным кинжа-
лом в руке. Им он помогал другу набивать 
патроны для охоты. Увидев полную комнату 
спецназовцев и оперативников, облегченно 
вздохнул и спросил:

— Ну наконец-то! Где вы раньше были?
— А ты сам чего не пришел?
— Сам мог и не дойти…
Саша Солдат выбросил кинжал. Он боль-

ше не хотел войны. 
Это было 19 ноября 1999 года. 18 ноября 

2023 года исполняется 24 года сроку его 
заключения. 

Во время следствия Саша Солдат вел 
себя спокойно. С достоинством. Страшные 
дела, по которым шли допросы, он считал 
обычной работой. Много и хорошо говорил. 
Сыщики и следователи заслушивались. На-
стоящий златоуст.

Когда ему рассказали о гибели его лю-
бимой девушки в знакомой ему квартире, он 
долго молчал, а потом медленно произнес: 
«Мало ей было одного урода, нашла еще 
другого».

Наступило время переоценки того, что 
было в жизни, которая вывернулась наизнан-
ку. Если бы это не случилось, сколько таких 
парней сегодня были бы не за решеткой! 
Ведь когда его на допросах спрашивали, не 
жалко ли было людей, которых лишал жизни, 
он отвечал: «Я солдат и привык выполнять 
приказы».

«Что докажете, то мое!»
Доказали 17 совершенных 
убийств
Он раскаялся и не только отвечал на во-

просы, но и помогал следствию раскрывать 
многие преступления. Но груз совершенного 
был настолько тяжелым, что следствие рас-
сматривало дело Саши Солдата пять лет, по-
требовались три судебных процесса, чтобы 
вынести окончательный приговор. Родствен-
ники погибших просили пожизненное заклю-
чение для Саши Солдата. Но учитывая полное 
раскаяние подсудимого и его активную роль 
в сотрудничестве со следствием, последний 
суд в декабре 2016 года, по совокупности 
назначенных предыдущими судами сроков, 
окончательно приговорил подсудимого к 24 
годам исправительной колонии. Отбывать 
наказание Солдат отправился в колонию 
«Нелидово» в Тверской области.

 В 2021 году он просил освободить его 
по УДО, ссылаясь на полное раскаяние и 
помощь, оказанную им правоохранитель-
ным органам в раскрытии преступлений 
ореховской группировки, а еще на состояние 
здоровья. В колонии он заболел, нуждался 
в постоянном медицинском наблюдении. 
Солдат указал в прошении, что он не опасен 
для общества. 

Администрация колонии полностью под-
держала просьбу заключенного. «По характе-
ру общительный, деятельный, дружелюбный. 
На мероприятия воспитательного характера 
реагирует положительно. На занятиях по 
социально-правовой подготовке активен. 
В общении с администрацией вежлив, так-
тичен». Это выдержка из характеристики, 
опубликованной NEWS RU.

С 2017 года Саша Солдат трудился в 
колонии на сборке ритуальных изделий. По-
том на должности засольщика овощей. За 
четыре года он получил только одно взыска-
ние и 13 поощрений. В 2020 году его сняли 
с учета как лицо, склонное к нападению на 
сотрудников колонии.

Однако суд счел доводы осужденного и 
администрации колонии недостаточно убе-
дительными для досрочного освобождения. 
Теперь истекает полный срок наказания. 
Перед человеком, совершившим в жизни 
чудовищную ошибку, стоит трудная, но обя-
зательная задача реинкарнации — пере-
воплощения души. Он должен решительно 
стереть в своем прошлом Сашу Солдата и 
вернуться в социум тем Александром Сер-
геевичем Пустоваловым, который запомнил-
ся людям как почетный старшина морского 
спецназа. Это трудно, но необходимо. Бог 
ему в помощь.

Экс-начальник Московского 
уголовного розыска (МУРа), 

полковник полиции 
Александр ТРУШКИН, 

писатель Эрик КОТЛЯР.

Десятое ноября — День работников органов внутренних дел. Тех, кто 
ежедневно встает на борьбу с преступностью и пытается не пустить 
бандитов в наши дома.
Редакция «Московского комсомольца» поздравляет российских по-
лицейских с праздником. А публикуемым очерком мы напоминаем 
о  разгроме МУРом одной из самых крупных и опасных группировок 
периода лихих 90-х. Авторы материала — известный писатель-
детективист, мастер криминального жанра Эрик Котляр 
и экс-начальник Московского уголовного розыска, полковник поли-
ции Александр Трушкин.

льнейши
ую виллу

списку Солоника далеко до
Солдата, который и постав
хождениях македонца.

Солоник оброс многими з

ВЫХОДИТ НА СВОБОДУ
служебный ход с дал
Грецию, на роскошн

С

«ТЕРМИНАТОР» 
Задержание Саши Солдата стало одной из самых 
значительных побед российской полиции 
над преступностью

18 ноября, по предварительн

и экс
ции ААлександр Трушкин. Эрик Котляр.

Киллер ореховских 
Александр Шарапов.

ИК-9  в Нелидове 
Тверской  области.

Александр 
Пустовалов 
до и после 

ареста.

Озеро Круглое.

Киллер курганской  бригады 
Александр Солоник.

Любовница 
Александра 

Солоника «Мисс 
Россия-96» 

Светлана Котова.
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c 1-й стр.
«Он сможет не выйти на рабо-
ту?», «Ему дадут по случаю юби-
лея дополнительное свида-
ние?», «Может, его отпустят 

домой в этот день?» — этими вопросами 
з абрасыв ают пок лонник и ак тера 
Ефремова. 

Объясняю. В Правилах внутреннего рас-
порядка исправительных учреждений нет ни 
слова про день рождения и вообще любые 
личные праздники. То есть осужденный в этот 
день, увы, не имеет никаких привилегий — ни 
укороченного рабочего дня, ни дополнитель-
ного свидания, добавки к обеду и т.д. Но! В 
нормативных актах нет и запрета на то, чтобы 
принимать поздравления и угощать «гостей» 
(разрешенными продуктами). Краткосроч-
ный отпуск за пределами исправительного 
учреждения в принципе возможен для лю-
бого осужденного, который в колонии на 
хорошем счету. И некоторые действительно 
просят отпустить их домой именно в день 
рождения (свой или своих близких). Такое 
случается, но крайне редко. Куда больше 
шансов попасть домой не на праздник, а в 
связи с несчастьем — например, чтобы уви-
деть больных родителей или детей. Но и тут 
оговорюсь: в некоторых регионах за целый 
год фиксировалось всего 1–2 случая, когда 
бы осужденного отпускали в отпуск. 

Как можно отметить юбилей в белго-
родской колонии (поселок Алексеевка), где 
находится Ефремов? 

— Обычно как бывало, — вспоминает 
бывший сиделец ИК-4. — С утра поздравили 
несколько осужденных (с которыми боль-
ше всего общаешься), начальник отряда и, 
если повезет, начальник колонии. Сказали 
слова, пожелали добра и свободы. Все. По-
сле работы еще именинник с друзьями чай 
попьет. Такого, чтобы свечи, шампанское и 
прочее — не бывает. Это запрещено. А вот 
торт можно. 

«Откуда торт в тюрьме?» — спросите 
вы. Во-первых, его можно приобрести че-
рез интернет-магазин. У Ефремова выбор 
весьма скудный. На сайте можно заказать 
осужденному только вафельный торт. А вот, 
скажем, в колонии на территории Москов-
ской области доставляют 8 видов тортов, 
включая «Наполеон», «Прага», «Киевский», 
«Министерский».  

Во-вторых, торт можно купить в тю-
ремном ларечке (при наличии). В-третьих, 
его можно сделать своими руками, купив 
сгущенку, печенье, орехи, изюм и прочие 
ингредиенты. Когда я была в колонии в Алек-
сеевке (в бытность отбывания там наказания 
футболистами Александром Кокориным и 
Павлом Мамаевым), в местном ларьке торта 
не было, но все эти продукты присутствовали, 
а также пирожки, курица гриль, сыр, колбаса и 
разные консервы. Осужденные покупали это 
не только на праздники, но и, как говорится, 
по возможности. 

Теперь про подарки. С ними тоже 
не все просто. По правилам, осужден-
ным запрещено передавать друг дру-
гу любые личные вещи. Но если речь 
о книге, рисунке, поделке, то никаких 
проблем обычно не бывает. 

Вообще большинство бывших 
осужденных, которых я опросила, го-
ворили, что в день своего рождения 
думали об одном: чтобы он поскорее 
прошел. Но находились и такие, кто рас-
сказывал про маленькие приятные мо-
менты — к примеру, арестанты написали 
одному моему собеседнику в подарок 
стихи, другому нарисовали картину. Один 
из сидельцев (известный предпринима-
тель) вспомнил, как трогательно ему пре-
поднес теплые носки собрат по несчастью, 
сказав, что его сестра специально связала 
их к этому дню. 

Про некоторых сидельцев (бывших и 
нынешних), чье имя особенно на слуху, стоит 
рассказать поподробнее. Экс-губернатор 
Кировской области Никита Белых в день 
рождения обычно все свободное время чи-
тает поздравительные открытки, письма и 
телеграммы.

«И он в этот же день каждому отвечает 
письменно», — говорит брат Александр. 

Экс-полковник МВД Дмитрий Захар-
ченко дни рождения за решеткой перестал 
отмечать. И хоть он неисправимый оптимист, 
все равно считает — всему свое время и 

место. Тюрьма же к радостям, по его мнению, 
не располагает. 

Экс-министр экономики Алексей Улю-
каев нашел в своих дневниках две записи, 
сделанные в день рождения.

«23 марта 2018 года. День рождения в 
тюрьме — интересный опыт. Любопытно, по-
здравит ли меня кто-нибудь кроме, понятно, 
родственников. А они уже поздравили в пись-
мах и на свидании. И еще адвокаты. Сосед 
сделал самодельный календарь и отметил 
на нем 23 марта». 

— Я до сих пор храню эту бумажку-
календарь, — комментирует Улюкаев. — Но 

в тот день рождения был в СИЗО. А вот уже 
в колонии я сделал такую запись: 

«23 марта 2019 года. Зам. директора 
ФСИН по радио рассказал, что мне на день 
рождения зэки подарили поделки,  админи-
страция дала длительное свидание с женой, 
праздничный пирог и поздравила. Прямо по 
анекдоту: не тысячу фунтов, а десять шиллин-
гов, не на скачках, а в карты, не выиграл, а 
проиграл. А так все верно. Зэки поздравили, 
хотя и без поделок. Пирог администрация, 
видимо, сама съела, никто полслова поздра-
вительного не сказал. Длительное свидание 
было — положенное, через три месяца и не 
с женой, а с мамой». 

— В другие дни рождения мне дваж-
ды повезло — ко мне приезжали близкие, 
— продолжает Улюкаев. — Сообщение, что 
якобы мне подарили шторы, было ерундой. 
А вообще чего только не писали про мой 
день рождения в колонии. Но на самом деле 
ничего особенного не было. Несколько зэков 
(5–10 человек) подходили, говорили слова. Я 
ничем никого не угощал. И вообще старался 
не вспоминать, что у меня день рождения. 

Улюкаев, кстати, написал стихи про день 
рождения. 

И снова шарик обернулся 
вокруг одной из многих звезд.
Ты жив еще? Проверка пульса,
Эритроциты, вес и рост — 
Все как положено у смертных.
Пока еще курилка жив.
Пока для вскрытия конверта 
не зван нотариус и мир 
Еще в некролог не сложился.
Пусть шарик рвется из орбит.
А дни рожденья  — просто 

числа,
Обычные, как простатит…

...Чем страшнее колония, тем 
реже осужденные вспоминают 
о своих днях рождения и празд-

никах вообще. И особенно не до 
праздников было всем во владимирских 
тюрьмах.

— Никто никак не отмечал дней рождения 
в период, когда я там находился, — говорит 
общественный деятель, националист Дмитрий 
Демушкин, который отбывал наказание в ИК-2 
города Покров. — Там вообще не было празд-
ников, и мы не задумывались о них на фоне 
всего остального. Впрочем, на Новый год нам 
разрешили лечь спать позже (зато подъем был 
на час раньше). У меня выпало два дня рожде-
ния на период нахождения в колонии — 38 и 
39 лет. Я даже никому не рассказывал о них. 
И мне никто не рассказывал про свой день 
рождения. Не считалось значимым. В колонии 
даже просто общение было запрещено. Только 
на прогулке удавалось с кем-то поговорить, 
но прогулки были не каждый день.

 Ева МЕРКАЧЕВА. 
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МОЯ МОСКВА 

Ежедневный кропотливый труд. 
Так можно охарактеризовать ра-
боту государственных органов в 
Москве по обеспечению обще-
ственной безопасности, защите 
населения и объектов от различ-
ных вызовов и угроз, пресечению 
преступлений и правонарушений. 
Это те задачи, которые не теряют 
своей актуальности, они были и 
остаются в приоритете.

Одна из ключевых ролей отводится про-
филактике правонарушений, то есть выявле-
нию и устранению самих причин и условий, 
способствующих совершению противоправ-
ных деяний.

Активное участие в этой работе прини-
мает Государственное казенное учреждение 
города Москвы «Московский городской совет 
общественных пунктов охраны порядка».

По решению Департамента региональ-
ной безопасности и противодействия кор-
рупции общественные пункты включены в 
информационно-аналитическую систему 
мониторинга криминогенной обстановки.

Использование аналитических ин-
струментов, построение «тепловых кри-
миногенных карт», проведение детального 
экспресс-анализа данных дают возможность 
своевременно выявлять очаги преступлений, 
места концентрации происшествий и в итоге 
вносить предложения по укреплению право-
порядка заинтересованным органам.

Москва — это высокотехнологичный, со-
временный мегаполис, активно развивающий 
форму электронного взаимодействия со свои-
ми жителями и гостями столицы. Не остаются 
в стороне от этой работы и общественные 
пункты охраны порядка.

Более 9 лет общественные пункты охраны 
порядка осуществляют рассмотрение и отра-
ботку сообщений граждан, поступающих на 
централизованный портал мэра Москвы «Наш 
город» по тематике «Незаконное проживание 
мигрантов в квартире».

С начала работы от граждан на портал 
поступило свыше 30 тысяч обращений. По 
всем фактам председателями советов ОПОП 
совместно с участковыми уполномоченными 
полиции проведена проверка, приняты меры 
реагирования. Проведение этой работы по-
зволяет результативно выявлять в жилом сек-
торе «резиновые квартиры» и нелегальные 
общежития.

В текущем году руководством города 
принято решение о расширении тематик, 
по которым председатели советов ОПОП 
будут проводить работу на портале «Наш 
город».

Не менее активно председателями 
советов ОПОП реализуется программа 

легализации рынка аренды жилья 
в рамках трехстороннего соглашения, за-
ключенного между правительством города 
Москвы, ГУ МВД России по г. Москве и УФНС 
России по г. Москве.

Проступающая от граждан информация 
о незаконной сдаче внаем жилых помещений 
проверяется совместно с участковыми уполно-
моченными полиции и вносится в систему 
информационного взаимодействия обще-
ственных пунктов охраны порядка. По всем 
подтвердившимся фактам сведения пере-
даются в налоговые органы. Бюджетные по-
ступления направляются на благоустройство и 
содержание территорий, капитальный ремонт 
многоквартирных домов, дополнительные 
меры социальной поддержки.

Участвуют председатели советов ОПОП 
и в работе по принятию превентивных мер по 
недопущению осложнения пожароопасной 
ситуации в  Москве, снижению пожаров на 
бытовой почве.

В рамках заключенного соглашения 
между ГКУ «МГС ОПОП» и ГУ МЧС России по 
Москве реализуются дополнительные меры 
по защите населения и территории от чрез-
вычайных ситуаций, обеспечения пожарной 
безопасности и безопасности людей на во-
дных объектах, организации профилактиче-
ской работы в рамках подготовки и проведения 
сезонно-профилактических мероприятий на 
территории столицы.

Принятие соглашения позволило укре-
пить взаимодействие общественных пунктов 
охраны порядка в городе Москве и подраз-
делений ГУ МЧС России по Москве в вопро-
сах предупреждения пожаров, профилактики 
нарушений, связанных с угрозой жизни и здо-
ровья людей, соблюдения законодательства в 
данной сфере, а также проведения профилак-
тических мероприятий с целью предотвраще-
ния возникновения различных чрезвычайных 
ситуаций.

В рамках совместной работы осущест-
вляются проведение единой информационной 
политики для формирования позитивного 
общественного мнения по перечисленным 
вопросам, разъяснительная работа с населе-
нием для повышения уровня информирован-
ности граждан и работников организаций в 
вопросах соблюдения обязательных требова-
ний комплексной безопасности и выполнения 
соответствующих норм и правил.

В целях профилактики правонарушений 
экстремистской направленности Государ-
ственным казенным учреждением города 
Москвы «Московский городской совет обще-
ственных пунктов охраны порядка» и пред-
седателями советов общественных пунктов 
охраны порядка административных округов, 
районов (поселений), территорий Москвы 
совместно с участковыми уполномоченными 
полиции проводится определенная работа, 
направленная на недопущение разжигания 
и обострения межнациональных (межэтни-
ческих) и межконфессиональных конфликтов 
на территории Москвы.

Председатели советов ОПОП активно 
участвуют в проводимых органами государ-
ственной власти профилактических меро-
приятиях, направленных на предупрежде-
ние возникновения очагов межнациональной 
(межэтнической) и межконфессиональной 
напряженности. 

На территориях административных окру-
гов города Москвы еженедельно проводятся 
профилактические рейды с участием пред-
седателей советов ОПОП, членов народной 
дружины и участковых уполномоченных поли-
ции, направленные на предупреждение и пре-
сечение правонарушений в жилом секторе.

В ходе указанных мероприятий председа-
телями советов общественных пунктов охраны 
порядка проводятся профилактические бесе-
ды с гражданами различных национальностей 
о недопустимости правонарушений, в том 
числе связанных с разжиганием межнацио-
нальной розни. 

С целью недопущения распространения 
в городе Москве символики экстремистской 
направленности, ГКУ «МГС ОПОП» в рамках 
компетенции организована работа пред-
седателей советов ОПОП по ежедневному 
мониторингу жилого сектора с целью вы-
явления и документирования фактов нане-
сения на объекты инфраструктуры города 
символики экстремистской направленности 

(рисунков, надписей, буквенных или цифровых 
сокращений). 

Информация об обнаружении изобра-
жений экстремистской символики в жилом 
секторе незамедлительно направляется в 
управы районов и территориальные отделы 
внутренних дел с приложением материалов 
фотофиксации для принятия мер реагиро-
вания. Только за истекший период 2023 года 
председателями советов ОПОП выявлено 580 
подобных фактов.

Утеря социальных связей отдельными 
членами нашего общества — это проблема, 
которая не может не беспокоить органы го-
сударственной власти всех уровней и в Мо-
скве ее решению уделяется очень серьезное 
внимание.

Свой вклад в работу, проводимую по дан-
ному направлению, вносит и Государствен-
ное казенное учреждение города Москвы 
«Московский городской совет общественных 
пунктов охраны порядка».

Взаимодействие между ГКУ ЦСА имени 
Е.П.Глинки и ГКУ «МГС ОПОП» по данной про-
блематике осуществляется еще с 2014 года, 
когда между ГКУ ЦСА «Люблино», впослед-
ствии переименованным в ГКУ ЦСА имени 
Е.П.Глинки, и ГКУ «МГС ОПОП» заключено 
соглашение о сотрудничестве, предусма-
тривающее реализацию целого комплекса 
мероприятий по профилактике бродяжни-
чества в городе Москве, в частности, про-
ведение совместных рейдов по выявлению 
мест проживания и концентрации лиц без 
определенного места жительства.

В рамках данной работы только за истек-
ший период текущего года председателями 
советов ОПОП в городе Москве в службу «Со-
циального патруля» направлено боле 2000 со-
общений о выявлении лиц без определенного 
места жительства, а также лиц, занимающихся 
бродяжничеством, по которым приняты соот-
ветствующие меры реагирования.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 
виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электрон-
ной почты: torgi_2@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что в торгах по про-
даже имущества АО «Аптека-Холдинг» (129226, 
г. Москва, ул. Сельскохозяйственная, д.13, к.3, 
кв. 18, ОГРН 1027739076617, ИНН 7729350817), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 22.12.2021 г. по делу 
№ А40-240032/21-190-590Б, конкурсным управ-
ляющим утвержден Локшин Вячеслав Викторович 
(129128, г.Москва, а/я 23, ИНН 550400087690, 

СНИЛС 077-459-170-05, член ААУ «Гарантия» 
(125167, г.Москва, ул Викторенко, д.5, строение 
1, эт. 2, ИНН 7727278019, ОГРН 1087799004193)), 
проводимых на условиях, опубликованных в га-
зете Коммерсантъ №167 от 09.09.2023 г. (со-
общение №34010053718), победителем лота 
№1 признано ООО «Хеграм» (ИНН 7706464825) 
предложившая цену имущества — 1 800 000,00 
руб. Победитель заинтересованным лицом по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, ААУ «Гарантия» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных открытых торгов в 
форме аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» 
(не являющегося предметом залога) в электронной форме на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 20 декабря 2023 г. в 10 часов 00 мин. (время 
московское). Предметом торгов является имущество, расположенное в указанных местах хранения, 
сформированное в следующие лоты:

Победителем торгов признается участник, 
предложивший в ходе торгов наиболее высо-
кую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 13.11.2023 по 15.12.2023 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 13.11.2023 до 23 час. 59 мин. 15.12.2023 по 
московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов 
от начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 

перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор 
торгов утверждает протокол о результатах про-
ведения торгов, который размещается на элек-
тронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения догово-
ра купли-продажи имущества оплатить стои-
мость приобретенного имущества (за вычетом 
внесенного задатка) путем перечисления де-
нежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810300030003403 в Красноярском фи-
лиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Торги № 2859-ОАОФ, проводившие-
ся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны 
несостоявшимися в связи с отсутствием заявок 
на участие.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, 
г. Москва, Котельническая набережная, д. 17, 
ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красно-
ярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 
1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.
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Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

п. Жархан, Республика Саха (Якутия)
72 Агрегат MOSA-TS-400-PS/EL 288 900,00
73 Агрегат сварочный универсальный дизельный MOSA-TS-400-PS/EL 288 900,00

п. Косью, Республика Коми
74 Агрегат сварочный универсальный дизельный MOSA-TS-400-PS/EL 108 000,00
75 Агрегат сварочный универсальный дизельный MOSA-TS-400-PS/EL 108 000,00

76 Агрегат сварочный BCS WG-400-PS/EL с комплек колес BCS CTL 400  64 800,00 зав.76450080003
77 Агрегат сварочный BCS_WG400_PS/EL c компл.колес 64 800,00
78 Выпрямитель сварочный ВД-2х406сэ НАКС/ВДМ-2х414 14 400,00
79 Электромоторный подогреватель ЭМП-92 41 400,00
80 Электромоторный подогреватель ЭМП-92 41 400,00

п. Кожым, Республика Коми
81 ДЭС в блок-контейнере ДЭС-200-Т400-1РН 200 700,00

г. Мурманск
82 Аквадистиллятор АДЭа-10 «СЗМО» 18 900,00
83 Воздухонагреватель СВ-5000 з.н.00383 б/у 130 500,00
84 Выпрямитель сварочный ВДМ-1201  52 200,00
85 Выпрямитель сварочный ВДУ-506С  45 900,00
86 Станок токарно-винторезный ГС 526У  440 100,00
87 Стенд для проверки и регулировки ТНВД  118 800,00
88 Стенд М-106 для проверки и регулировки форсунок 15 300,00

Лот № 89 — Имущество, расположенное в Республике Тыва: Ангар 27х10х7м; Дизель-гене-
ратор ADC500С-Т400-1РХ-НЛ-1000 зав. № G08KAPZ300; Здание мобильное «Слесарка» М-К4-С-
12-ВСББ-0018; Мачта осветительная VT2 7 m JM 4x400 metalhalide;  Оборудование УСО-4 (3 шт.); 
Тентовая конструкция «Квадратный модуль 10х10м» (3 шт.); Брусья железобетонные Р65 марка 1/9 
проект 2769 (3 шт.); Перевод стрелочный тип Р-65  1/9 проект 2766; Перевод стрелочный тип Р-65  
1/9 проект 2769 (2 шт.); Передача главная 75473-2402010; Радиатор 230-2966; Рельсорезный станок 
РРС-80; Передача главная 7540-2402010 (2 шт.); Агрегат дизельный трехфазный АД30С-Т400-1Р 
(30кВт/37,5 кВА); Здание мобильное (инвентарное) конт. типа «Ахтуба МЗЖ-6Р» зав.№1028; Каток 
гладильный HOLEK PF580; Контейнер  20 т с моноблоком MZE106 N201F; Контейнер  20 т с сплит-
системой SB 331 SF; Котел пищеварочный КПЭМ-60/9 (2 шт.); Осветительная мачта TF5,5m; Станок 
С-132 сверлильный; Столовая С-20 на 20 посадочных мест з.н.216/1, 216/2; Туалет 2-х очковый 
(2 шт.); Туалет 6-ти очковый; Электроагрегат дизельный АДП 3,0-230 ВЯ-Б; Юрта шестистенная 
войлочная. Начальная цена продажи лота № 89 — 17 712 687,09 руб.

Организатор торгов — Заплава Владимир 
Христианович (ИНН 711801828361, адрес для 
корреспонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249; 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Агро-Центр» 
(ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, адрес: 
141595, Московская область, г. Солнечногорск, 
деревня Ложки, строение 04-А, помещение 7, 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 25.03.2021 г. по 
делу №А41-10845/21), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №157 от 

26.08.2023 (сообщение № 34010053237) и №157 
от 27.08.2022 г. (сообщение №34010041005), по 
лотам №№1–16, 18 признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. Победителем по 
лотам №№17, 19, 20 признано ООО «ИННО-
ВАЦИИ В БИЗНЕСЕ» (ИНН 7751261866), пред-
ложившее цену за лот №17 — 1 901 777.00 руб., 
за лот №19 — 2 511 555.00 руб., за лот №20 — 
8 221 222,00 руб. Победители заинтересованными 
лицами по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не являются. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» 
в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«МК» поинтересовался, планируют 
ли родственники знаменитого арти-
ста навестить его. Как рассказала 
супруга сына актера Николая Еф-
ремова Влада, ее муж не планирует 
навещать отца. Напомним, в июне 
этого года Ефремов-младший упал 
с балкона и получил серьезные трав-
мы.

— Коля не поедет к отцу в колонию на его 
юбилей, потому что со временем беда у него 
совсем, весь в работе. (Николай Ефремов 
тоже работает актером. — Прим. авт.) Да, 
Николай после случайного падения с бал-
кона полностью пришел в себя, чувствует 
себя хорошо.  Я даже не знаю, кто из родных 
к Михаилу Олеговичу поедет, ведь все равно 
к нему не пустят. Коля общается с ним только 

письмами, которые идут туда три недели 
и обратно. Другой связи у нас с ним нет. И 
добраться туда непросто. Мы ничего пере-
давать ему не будем, а только наилучшие 
пожелания воздушно-капельным путем. 

Впрочем, возможно, другие родствен-
ники не будут столь категоричны. Всего у 
Михаила Олеговича, напомним, пятеро детей 
от разных браков.

Как стало известно «МК», в прошлом 
году Михаил Ефремов написал письменное 
заявление в УФСИН Белгородской области 
и руководству колонии, чтобы его оградили 
от любого общения со СМИ. Но друзья, кол-
леги и поклонники актера его не забывают 
и на юбилей отправили ему много писем с 
поздравлениями. А накануне дня рождения 
Ефремова в колонии работала целая комис-
сия с глобальной проверкой.

Анна РАЧИНСКАЯ.

«ПОЗДРАВИМ ВОЗДУШНО-КАПЕЛЬНЫМ ПУТЕМ»

Теперь про подарки. С ними тоже 
не все просто. По правилам, осужден-
ным запрещено передавать друг дру

день рож
ничего о
(5–10 чел
ничем ни
не вспом

Улю
рождени

Я ПОДНИМАЮ СВОЙ ЧИФИР, 
ЧТОБ ВЫПИТЬ ЗА ТВОЕ ЗДОРОВЬЕ

У привилегированных 
заключенных праздники в колонии 
проходят так. Застолье с участием 
Заура Дадаева, осужденного 
за убийство политика Бориса 
Немцова.

Колония, где отбывает срок Ефремов.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПУНКТЫ ОХРАНЫ ПОРЯДКА — 
НА СТРАЖЕ БЕЗОПАСНОСТИ МОСКВИЧЕЙ

Одна из ключевых ролей 
отводится профилактике 
правонарушений
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обращение ученика к 
великому музыканту. 4. Мужчина, считающий 
супругу неповторимой. 10. Подъемник для 
замены колеса в дороге. 11. Пленка с неот-
печатанными фотографиями. 13. Морозное 
украшение белой березы. 14. Кровавая битва 
ратников в латах. 15. Соседские упреки в 
адрес гуляющей вдовы. 16. Соглашение, 
ценящееся выше денег. 18. Антиквар, кото-
рого новоделом не проведешь. 20. Музы-
кальный инструмент работы Страдивари. 
22. Протянутая в доме «электропаутина». 
23. «Флаер» из подпольной типографии. 24. 
Юбка на обручах по моде XIX века. 27. По-
кров, скрывающий красоту дочери Востока. 
30. Наполеоновские планы карьериста. 32. 
Взбитая «пенка» на клубнике. 34. Напасть, 
когда земля трескается без дождя. 35. Сред-
ство для транспортировки угля в шахте. 36. 
Ядреный корень для засолки огурцов. 38. 
Прямая наследница отцовского состояния. 
39. Бензин для автомобиля и дрова для печ-
ки. 40. Количество урожая сверх нормы. 41. 
Слуховая «гарнитура» глухого дедушки. 42. 
Сапожник, напивающийся в стельку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ориентир для расходов в 
режиме экономии. 2. «Тонна» тонального крема 
под «килограммом» пудры на лице красотки. 
3. Талантливый управленец во главе вуза. 5. 
Золотуха на современный лад. 6. Рабочее 
помещение турфирмы. 7. «Кирпичик» черного 
хлеба. 8. Многоярусные «нары» для обуви в 
прихожей. 9. Международная сыскная органи-
зация. 10. Посетитель, перебивший посуду в 
ресторане. 12. Глашатай, читавший на площади 
указы. 17. Желтый цветок в веночке на голове 
дочки. 19. Русская девица в любовницах у 
хана. 20. Медсестра, «прикованная» к постели 
больного. 21. Коробка конфет на любой вкус. 
25. Ретроавтомобиль в единственном экзем-
пляре. 26. Карандашная «заготовка» портрета. 
27. Итальянское кафе с вкусной «Маргаритой». 
28. «Бездонная бочка» в организме обжоры. 
29. Струны души, надорванные у истерички. 
31. Приоритет для бизнес-леди, забывшей 
о личной жизни. 33. Птичка, заливающаяся 
не хуже флейты. 34. «Выговор» за плохое по-
ведение в дневнике школьника. 37. Тяжелый 
рюкзак на спине туриста. 38. Свернутая в рулон 
«путаница» из корней и земли.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гребень. 4. Экскурс. 10. Плотина. 11. Сморчок. 13. Руль. 14. Кейс. 
15. Разорение. 16. Навага. 18. Скутер. 20. Пшеница. 22. Акционер. 23. Аптекарь. 24. 
Импортер. 27. Контраст. 30. Испанка. 32. Вигвам. 34. Штопор. 35. Остроумие. 36. Диск. 
38. Тент. 39. Течение. 40. Инженер. 41. Корысть. 42. Крапива.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гидрант. 2. Боль. 3. Натура. 5. Кариес. 6. Клок. 7. Слесарь. 8. Баро-
метр. 9. Эстетика. 10. Плавник. 12. Кентавр. 17. Газировка. 19. Конкурент. 20. Пинетки. 21. 
Антенна. 25. Мангуст. 26. Репортер. 27. Контузия. 28. Степлер. 29. Сводник. 31. Протока. 
33. Момент. 34. Шедевр. 37. Кеды. 38. Темп.

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

КРАСОТУ в мир
ВЕК неси!

С Толечкой
Благ, Здравия!

Муж Толя,
Верные друзья

К самой ЖЕНСТВЕННОЙ
И НЕЖНОЙ
Зиночке

ЛЮБОВЬ Безбрежна!
С Днём Рождения,

Свети,
20232023

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Акция стартовала в центрах 
слуха «СлышуВижу». Слабос-
лышащие проходят бесплатную 
консультацию, аудиометрию 
и индивидуальную настройку 
слуховых аппаратов. А когда 
встает вопрос о приобретении 
слуховых аппаратов — в течение 
недели ими можно пользовать-
ся дома, чтобы убедиться, что 
они идеально подходят. Если 
не заметили разницу или не 
понравилась работа аппарата, 
устройство можно сдать.

Почему может возникнуть 
необходимость пробного 
использования
Слуховой аппарат — индивидуальная 
медицинская техника. Чтобы его ис-
пользование было максимально ком-
фортным, нужно не только правильно 
его подобрать, но и настроить. В этом 
процессе участвуют сурдолог и сам 
пациент. Если человек обращается 
в центр слуха впервые или намерен 
перейти на новую для себя модель 
аппарата, он не всегда может сразу 
полноценно оценить качество зву-
чания. В таком случае в центре слу-
ха «СлышуВижу» слабослышащему 
предлагают походить с устройством 
в привычной обстановке — дома и на 
работе. Через неделю можно при-
нять решение — продолжать его 

использовать, дополнительно на-
строить или вернуть.
Услуга также актуальна, когда речь 
идет о дорогостоящих устройствах. 
Пациенты не всегда могут оценить 
преимущества аппаратов нового по-
коления на словах. В таком случае 
есть возможность почувствовать раз-
ницу, сравнить и выбрать для себя 
оптимальную модель. 
Часто бывает так, что слабослыша-
щие не могут решиться на ношение 
аппарата. Предполагают, что это не-
удобно или просто стесняются. И этот 
вопрос решаем! И не только пробным 
ношением.
Неудачный опыт знакомых может по-
влиять на решение носить аппараты. 
Множество пользователей аппаратов 
носят старые громоздкие устройства, 
которые часто свистят и не дают раз-
борчивости речи.  

Существуют ли незаметные 
слуховые аппараты
В центре слуха представлено более 
500 моделей миниатюрных аппаратов 
с технологией RIC. Их не видно из-за 
особенностей конструкции и цвета, 
который можно подобрать под отте-
нок волос. Это самые современные 
и технологичные модели от ведущих 
производителей.
В обычных аппаратах микрофон, 
усилитель и ресивер, который 

преобразует сигналы в звуковые вол-
ны, заключены в одном корпусе. В ап-
паратах RIC динамик устанавливается 
прямо в ушной канал, а остальные 
элементы выведены за ухо. Соединя-
ются эти части аппарата тончайшим 
проводом менее 1 мм в диаметре.
Технология на рынке уже почти десять 
лет. В США более 80% слабослыша-
щих выбирают именно аппараты RIC, 
и вот почему:
■ Естественный звук. Динамик рас-
полагается близко к барабанной пере-
понке. Звуки передаются без искаже-
ний, при этом нет необходимости в 
большом усилении. Этот факт и по-
зволил выполнить аппараты такими 
маленькими;
■ Аппараты не «свистят». Когда в 
устройстве микрофон и динамик на-
ходятся рядом, может возникнуть аку-
стическая обратная связь. Особенно 
в моменты, когда вы снимаете свитер 
или поправляете волосы. В аппаратах 
RIC эти элементы разнесены — веро-
ятность появления обратной связи 
снижается и подавляется эффект 
«эха».

Почему стоит 
обратиться в центр слуха 
«СлышуВижу»
■ Работаем по британскому аудио-
логическому протоколу;
■ Ведем бесплатный прием. Всегда 
рады профессионально проконсуль-
тировать и дать рекомендации о даль-
нейших шагах;
■ Предлагаем аппараты только от 
лучших компаний из Швейцарии, Гер-
мании, Дании.
Специалисты центра оказывают бес-
платное ведение слабослышащих 
на протяжении всего срока службы 
слухового аппарата: от диагностики 

тугоухости до подбора слухового 
устройства с его последующим про-
фессиональным обслуживанием. 
При работе со слабослышащими 
специалисты центра опираются на 
европейские протоколы. Помимо ау-
диограммы, измеряемой по воздуху, 
пациент получает замер костного про-
ведения и пороги дискомфорта. И все 

это — на премиальном датском обору-
довании. Так настройка аппарата ста-
новится максимально персональной. 
Ее в центре осуществляют на редком 
оборудовании REM. Оно позволяет 
настраивать слуховые устройства не 
по стандартным программам про-
изводителей, а «в реальном ухе», с 
учетом строения ушного канала.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА РЕ
КЛ

АМ
А

  Ухудшение слуха — это 
большая проблема для 
человека. В любом воз-
расте. Часто недостаточ-

но только провести качествен-
ное обследование и подобрать 
аппарат. Мы видим свою задачу 
в том, чтобы помочь пациенту 
адаптироваться к новому 
устройству. Научиться пользо-
ваться, привыкнуть. Это важно, 
потому что слуховой аппарат 
качественно меняет жизнь. 

Когда хорошо слышишь, чув-
ствуешь себя безопасно на ули-
це — всегда заметишь сигнал 
автомобиля, например. Пенси-
онеры становятся более само-
стоятельными — их уже не нужно 
сопровождать на прием к врачу. 
Телевизор можно смотреть на 
обычной громкости, не мешая 
соседям. Молодые получают 
уверенность в общении на учебе 
или работе. Для детей это во-
обще единственная возмож-
ность гармонично развиваться. 
Они же учатся говорить, общать-
ся, читать. 
Главное — слуховой аппарат 
позволяет замедлить или пол-
ностью остановить ухудшение 
слуха. И это одна из главных 
причин, почему необходимо 
как можно раньше обратиться 
к грамотному специалисту. 

Никита 
Дикопольцев, 
сурдоакустик, 
основатель 
центра слуха 
«СлышуВижу»:

БЕСПЛАТНОЕ ПРОБНОЕ НОШЕНИЕ 
СЛУХОВЫХ АППАРАТОВ

ПОПРОБОВАТЬ СЛУХОВОЕ УСТРОЙСТВО — ЭТО ИМЕННО ТОТ 
ПЕРВЫЙ ШАГ, КОТОРЫЙ МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ. А ЕСЛИ ВЫ 
РАССМАТРИВАЕТЕ ДЛЯ СЕБЯ МИНИАТЮРНЫЕ АППАРАТЫ RIC, 
ПРИОБРЕСТИ ИХ МОЖНО СО СКИДКОЙ 14% ДО 30 НОЯБРЯ.

8 495 085 81 38
СлышуВижу.рф

Запишитесь на бесплатную 
консультацию в центр слуха 

«СлышуВижу» 

Приобрести аппараты можно по адресам: 
■ Пречистенская набережная, 5;
480 метров от м. «Парк культуры» (2-й выход)
■ Ул. Волочаевская, 15, стр. 1;
750 метров от м. «Площадь Ильича» (1-й выход)
Мед. консультации и приобретение аппаратов:
■ Дмитровское шоссе, 70;
140 метров от м. «Верхние Лихоборы» (2-й выход)

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий ООО «Нарма» (юр. адрес: 121108, г. Москва, 
ул. Кастанаевская, д.51, к.2  ОГРН 1027739381120, 
ИНН 7731179162) Шарова Ольга Сергеевна 
(ИНН 371119842954, СНИЛС 159-412-603 69, 
почтовый адрес: 153531, Ивановская обл., Ива-
новский район, с. Железнодорожный, ул. Со-
сновая, 15,19, тел.: 8-962-355-07-67, e-mail: 
olga_sharova94@mail.ru), член Крымского со-
юза профессиональных арбитражных управ-
ляющих «ЭКСПЕРТ», ИНН 9102024960, ОГРН 
1149102040185, 298600, Республика Крым, 
г. Ялта, ул. Садовая, дом 4), действующий на 
основании определения Арбитражного суда 
г. Москвы от 18.02.2022 г. по делу №А40-44373/2012 
объявляет о торгах в форме аукциона с откры-
той формой представления предложений о цене 
(аукцион на повышение) по продаже имущества 
ООО «Нарма».

Торги будут проводиться  на «Электрон-
ная площадка ЭСП» (адрес в сети Интернет 
«http://www.el-torg.com»), ООО «Электронные 
системы Поволжья» (ОГРН 1105262010193, 
ИНН 5262258084, Юридический адрес: Россия, 
603089 Нижний Новгород, ул. Полтавская, 32.

Лот №1 — Здание, назначение: нежилое, 
наименование: Многоэтажный гараж-стоянка с 
комплексом сервисного обслуживания, кадастро-
вый номер 77:07:0008001:12103, расположенное 
на земельном участке с кадастровым номером 
77:07:0008001:55, предоставленном в пользо-
вание на условиях договора аренды.

Начальная цена — 340 253 325,00 рублей.
Шаг аукциона — 5% начальной цены продажи
Размер задатка 10% от начальной цены иму-

щества, задаток должен поступить на счет орга-
низатора торгов до момента окончания приема 
заявок.

Реквизиты для осуществления платежей 
на торгах посредством открытого аукциона:

Получатель платежа: ООО «Нарма»
ОГРН 1027739381120, ИНН  7731179162
Банк получателя: Ивановское отделение 
№8639 ПАО Сбербанк
БИК: 042406608
к/с 301 018 100 000 000 006 08
р/с для внесения задатков: 
407 028 101 170 000 006 78
р/с для оплаты по договору купли-продажи: 
407 028 107 170 000 058 08

Победителем  открытых торгов признается 
участник, предложивший наиболее высокую 
цену.

Заявки на участие в торгах подаются в элек-
тронной форме посредством системы электрон-
ного документооборота на сайте в сети Интер-
нет по адресу http://www.el-torg.com с 09:00 
11.11.2023 г. до 18.12.2023 г. 12:00, начало по-
дачи предложений по цене имущества 19.12.2023 
в 09:00.

Результаты торгов — 19.12.2023 г. в течение 
двух часов с момента завершения торгов по 
адресу ЭП.

К участию в торгах допускаются физические 
и юридические лица — своевременно подавшие 
заявку, внесшие задаток, а также представив-
шие документы, указанные в п. 11 ст. 110 ФЗ 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 
Решение организатора торгов о допуске заяви-
телей к участию в торгах принимается по резуль-
татам рассмотрения представленных заявок на 
участие в торгах и оформляется протоколом об 
определении участников торгов. Заявители, до-
пущенные к участию в торгах, признаются участ-
никами торгов.

Победитель торгов должен подписать дого-
вор купли-продажи имущества в течение 5 дней 
со дня получения предложения от конкурсного 
управляющего о заключении такого договора. 
В случае отказа или уклонения победителя тор-
гов от подписания данного договора в течение 
пяти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего, внесен-
ный задаток ему не возвращается. Конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи участнику торгов, ко-
торым предложена наиболее высокая цена 
продажи по сравнению с ценой, предложенной 
другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Оплата приобретаемого имущества в соответ-
ствии с договором купли-продажи должна быть 
осуществлена покупателем в течение тридцати 
дней со дня подписания этого договора.

Ознакомление с продаваемым имуществом 
возможно в рабочие дни, с предварительным 
предупреждением о необходимости озна-
комления организатора торгов, по телефону 
8-962-355-07-67.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, город 
Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06, тел. 8-915-368-98-25) — член Ассоци-
ации МСРО «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на основании Решения Арбитражного суда города Москвы от 
17.11.2022 г. по делу А40-218738/2021 о признании должника несостоятельным (банкротом), сообщает, 
что повторные торги по продаже имущества должника ООО «ПЛК» (115054, Г.Москва, вн.тер.г. муни-
ципальный округ Замоскворечье, ул. Щипок д. 22, стр. 4, пом. III, ИНН 7724856600, ОГРН 1127747221161), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» № 177 от 23.09.2023 г. (сообщение 
№34010053985), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у «Пятерочки»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у «Пятерочки»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке
13 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у «Супер Ленты»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
14 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15, стр. 2 — д. 15Б, 
около к/т «Байконур»

р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
10 ноября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
14, 15 и 16 ноября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
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— Сергей Николаевич, сам Бунин счи-
тал, что получил «нобеля» за роман «Жизнь 
Арсеньева», но доподлинно это же неиз-
вестно? Была еще поэзия и целый массив 
бунинской прозы. 

— Чтобы ответить, давайте вспомним 
официальную формулировку из нобелев-
ского диплома — там записано, что премия 
присуждена «за строгое художественное 
мастерство, с которым он продолжил рус-
скую классическую линию в прозе». Это 
дословный перевод филолога Татьяны Мар-
ченко со шведского языка, то есть с под-
линника. В литературе часто публиковали 
двойной перевод с французского, в прин-
ципе, почти то же самое, но это наиболее 
точная версия.

Почему точность важна? Нобелевский 
комитет обычно очень долго думает над фор-
мулировкой, подходит к ней очень тщательно. 

Как видим, здесь речь 
идет исключительно о 
прозе.

Сам Бунин отвечал 
журналистам, что его 
наградили за совокуп-
ность произведений, но, 
возможно, таким образом 
была отмечена «Жизнь Ар-
сеньева». Эти слова я могу под-
твердить, потому что это была главная книга, 
причем самая свежая на тот момент.

— До революции его разве не 
переводили?

— Очень мало — фактически точечно. Сбор-
ники Бунина начали выходить на французском 
и на английском языках только с 1922 года. С 
1924 года появились первые сборники писате-
ля в переводе на шведский, но их было мало. 
Отчасти переводы, но главное — объемное 

экспертное заключение шведского слависта 
А.Карлгрена, представленное в Нобелевский 
комитет, видимо, подтолкнуло к решению в 
пользу нашего соотечественника.

Но дело даже не в переводах, а в том мощ-
ном представлении его кандидатуры профес-
сорами из разных стран мира, поступавшие в 
комитет с 1921 года. С 1930 года это проис-
ходило ежегодно. 

— В 1933 году в Европе понимали, что 
происходит в СССР? Сталинские репрессии 
были на слуху, и могли ли политические 
факторы повлиять на комитет? 

— Прекрасно понимали. И не только в на-
чале 30-х, а со времен Гражданской войны. У 
русских эмигрантов было намного больше ин-
формации, чем у живущих в Советской России 
людей. Но и в Союзе до определенного момента 
каналы связи были достаточно свободными, 
книги пересылались без проблем — эмигранты 
читали советские произведения, советские 
читатели могли знакомиться с произведениями 
эмиграции. «Митина любовь» вышла в Москве в 
1926 году отельным изданием. Я уже не говорю 
о личной переписке! И Бунин, конечно же, об-

ладал всей полнотой информации, поскольку 
был знаком с Петром Струве, Врангелем, 

Милюковым, Деникиным. Естествен-
но, обладали ею и политики разных 

стран мира.
Но политическая подоплека 

никак не могла повлиять на вы-
бор Нобелевского комитета. Под-
черкиваю, что по крайней мере 
в те годы шведские академики 

были очень независимы, и в це-
лом комитет свою независимость 

охранял. Все сведения хранились в 
строжайшем секрете, ближайшие зна-

комые — и те не могли ничего узнать. 
С советской стороны также не могли 

повлиять на отбор и продвижение кандидатур. 
Небезызвестная женщина-дипломат Алексан-
дра Коллонтай в 30-е годы занимала пост пол-
преда в Швеции. Она пыталась нажимать на 
все педали и кнопки, грозила от имени Москвы 
Стокгольму последствиями в случае присужде-
ния премии Бунину. 

Но все сложилось так, как сложилось — хотя 
в 1933 году конкурентом Ивана Алексеевича 
был Максим Горький. 

— 10 декабря 1933 года Бунин приехал 
на церемонию награждения в шведскую 
столицу. Запомнилось ли его появление 
в Стокгольме так, как последующий жест 
Шолохова, демонстративно не поклонив-
шегося королю Густаву Адольфу VI?

— Нужно сказать, что все начиналось 9 
ноября. Вечером этого дня Бунин по телефону 
узнал об этом присуждении. Дни присуждения 
в разных номинациях получаются разными год 
от года, а церемония строго проходит в день 
смерти Альфреда Нобеля — 10 декабря. 

К предстоящему событию Иван Алексеевич 
долго готовился. Накануне премии он пребывал 
в полнейшей нищете, его супруга Вера Нико-
лаевна писала, что у них чернил на донышке 
осталось. 

Когда Бунин приехал, все внимание было 
обращено на него. Все понимали: он первый из 
русских писателей здесь. Во-вторых — он был 
эмигрант. В третьих — для кого-то он считался 
некой экзотикой. Но Бунин так достойно себя 
держал, прочел яркую краткую нобелевскую 
речь на банкете... Я не нахожу другого эпитета, 
кроме «достойно» — достойно русского чело-
века, дворянина и писателя.

Никаких эксцессов не случилось, но есть 
важная деталь. К церемонии концертный зал 
Музыкального дома украшают флагом той 
страны, представитель которой удостоился 
премии.

Но что было делать с Буниным? Советский 
флаг вывесить было бы полным абсурдом — он 
всю жизнь считал себя подданным Российской 
империи. Единственный паспорт, бывший у 
него, — международный Нансеновский паспорт 
(наднациональное и надгосударственное удо-
стоверение личности, выдаваемое беженцам на 
уровне Лиги Наций — тогдашнего ООН. — И.В.). 
Иного гражданства у него не было. «Кто я? Я — 
изгнанник», — произнес Бунин в своей речи.

В итоге было принято решение разместить 
в зале одни лишь шведские флаги. Возможно, 
из-за Бунина, возможно, в связи с тем, что в 
1933 году исполнялось 100 лет со дня рождения 
Альфреда Нобеля.

Но это стало единственным за всю исто-
рию отступлением от строжайше прописанного 
протокола церемонии вручения Нобелевской 
премии. 

Иван ВОЛОСЮК.

Как присуждали и вручали первую 
в русской литературе мировую премию

9 ноября 1933 года Иван Бу-
нин узнал, что стал первым 
в истории России лауреа-
том Нобелевской премии по 
литературе. Известный во 
всем мире, переведенный 
на европейские языки, но 
бедствующий и не имеющий 
гражданства классик в Сток-
гольме представлял ушед-
шую Российскую империю. 
Представлял достойно рус-
ского человека, дворянина и 
писателя — уверен сотрудник 
Отдела новейшей русской 
литературы и литературы 
русского зарубежья ИМЛИ 
РАН кандидат филологиче-
ских наук Сергей Морозов. 

Чествование 
Ивана Бунина
(второй справа) 
в Стокгольме. 
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Хоккейный клуб «Спартак» 
планирует провести один из матчей 
Континентальной хоккейной лиги 
на футбольном стадионе своих 
одноклубников — «Открытие-
Арене». Однако эта инициатива 
пока не получила должной 
поддержки как со стороны КХЛ, 
так и в футбольном клубе. Да и 
относительно того, с кем и когда 
играть «зимнюю классику», есть 
серьезные разночтения. «МК» 
рассказывает подробности.

Новостные спортивные агентства и попу-
лярные спортивные телеграм-каналы 8 ноября 
опубликовали новость о том, что хоккейный 
матч на открытом воздухе в рамках регуляр-
ного чемпионата КХЛ с участием московского 
«Спартака» состоится, и это уже якобы ре-
шенный вопрос. Совместно с футбольным 
клубом сейчас прорабатываются варианты 
по датам и сопернику. В качестве соперников 
назывались СКА, «Динамо» и «Кунлунь».

В КХЛ пока эту идею московского клуба 
не то что не поддержали, а серьезным обра-
зом еще не обдумали и встретили без долж-
ного воодушевления: «Вопрос об организации 
матчей «Спартака» на футбольной арене еще 
не обсуждался. В данный момент конкретных 
планов о проведении игр на «Открытие-Арене» 
нет», — сообщили в пресс-службе Континен-
тальной хоккейной лиги. 

Возможно, пока все мысли руководства 
и сотрудников этой лиги сейчас заняты дру-
гим важным вопросом — организацией и 
проведением Матча всех звезд КХЛ, кото-
рый должен состояться в середине декабря 
в Санкт-Петербурге, на новой 21-тысячной 
«СКА-Арене». 

Руководитель пресс-службы футбольного 
«Спартака» Дмитрий Зеленов также высказал-
ся насчет матча «зимней классики» довольно-
таки уклончиво: «Идея такая существует. Но 
говорить о какой-то конкретике рано», — при-
водит его слова «Спорт-Экспресс». 

Самое интересное, что хоккейный «Спар-
так» стал не первым клубом КХЛ, который 
замыслил этой зимой провести матч на от-
крытом воздухе. В конце октября подобная 

идея возникла и у нижегородского «Торпедо». 
Этот клуб также обратился в лигу с предложе-
нием провести игру 7 января против минского 
«Динамо» на футбольном стадионе «Нижний 
Новгород», построенном к чемпионату мира 
2018 года и вмещающем около 45 тысяч 
зрителей. 

Но если для коллек-
тива Игоря Ларионова 
это скорее грамотный 
маркетинговый ход 
с целью привлечения 
новых болельщиков и 
обращения на себя до-
полнительного внимания 
и интереса, то для красно-
белых решение о проведе-
нии «зимней классики» на 
футбольном стадионе про-
диктовано острой жизненной 
необходимостью. 

● ● ●
Дело в том, что москвичи до 

сих пор так и не определились, 
где они сыграют два домашних 
матча в конце декабря, так как их 
основная арена в Москве «Мега-
спорт» в эти дни уже давно отдана 
под проведение новогоднего ле-
дового шоу Татьяны Навки. В самом 
начале сезона руководство красно-

белых предложило совместно с КХЛ провести 
два домашних матча в столице Узбекистана, 
Ташкенте. 

Игры московского «Спартака» с белорус-
ским и китайским клубами могли бы пройти 
под вывеской «KHL World Games». Последняя 
подобная встреча состоялась в 2021 году в 
Дубае между «Ак Барсом» и «Авангардом». 
Изначально этот международный проект лиги 
был задуман с целью знакомства болельщиков 
Европы с лучшими командами КХЛ. Однако 
затем он по известным причинам сделал рез-
кий крен на Восток и Азию. 

Этим летом сообщалось, что в планах КХЛ 
значится проведение в ближайшей перспек-
тиве матча в столице Монголии, Улан-Баторе. 
Но и вариант с Ташкентом тоже выглядел ин-
тересным и вполне успешным. Несколько лет 
назад в Узбекистане был образован хоккейный 
клуб «Хумо», отыгравший несколько 

сезонов в Высшей хоккейной лиге (ВХЛ). И, по 
неподтвержденной информации, этот коллек-
тив может вновь подать заявку на выступление 
в российском чемпионате, только уже в КХЛ, 
на будущий сезон. 

Но, как вы понимаете, подобное решение 
будет приниматься на самом-самом верху, 
а пока же инициативу «Спартака» сыграть 
два матча в Ташкенте КХЛ не поддержала и 
как-то незаметно задвинула в нижний ящик. 
А в одиночку «вытащить», прежде всего фи-
нансово, подобные матчи московскому клубу 
явно не по силам. 

Вариантов, где провести декабрьские 
встречи, чтобы они были удобны как для ко-
манды, так и для болельщиков, у красно-белых 
не так уж и много. Рассматриваются варианты 
с ледовыми дворцами в Мытищах, Балашихе 

и Подольске да на Малой спортивной 
ареной «Лужников», которая не сер-
тифицирована на проведение матчей 
КХЛ. Вот у руководства хоккейного 
клуба и возникла интересная идея 
проведения «русской классики» 
на футбольной арене своих одно-
клубников. И эта задумка выглядит 
крайне привлекательной со многих 
точек зрения.

● ● ●
Матчи на открытом воздухе, 

или, как их еще называют, «зим-
няя классика», уже давно про-
водятся в Северной Америке 
— в НХЛ и лигах уровнем ниже 
— и вызывают повышенный 
интерес со стороны болель-
щиков, собирая огромную 
болельщицкую аудиторию 
на самих аренах. Обычно 
эти игры проходят на куда 
более вместительных, 
чем хоккейные дворцы, 
бейсбольных и футболь-
ных стадионах. 

Подобные встре-
чи проводятся и в Выс-
шей хоккейной лиге. 

Уже девятая по счету 
«русская классика» состоя-

лась 4 ноября в Ханты-Мансийске 

между местной «Югрой» и командой АКМ 
из Тулы. А вот Континентальная хоккейная 
лига подобные игры почему-то не жалует. 
Лишь однажды КХЛ провела «зимнюю клас-
сику» в декабре 2017 года, да и то прошла 
она в Финляндии и во многом по инициати-
ве «Йокерита», тогда выступавшего в КХЛ и 
отмечавшего в тот год 50-летие с момента 
создания клуба. 

На специально возведенной в Хельсин-
ки для этого события хоккейной арене на 
20 000 мест в парке Кайсаниеми питерский 
СКА одержал верх над хозяевами льда — 4:3. 
Эту игру посетили 17 645 зрителей, и этого 
оказалось достаточно, чтобы побить рекорд 
посещаемости КХЛ, установленный в финале 
Кубка Гагарина в Праге между ХК «Лев» и ХК 
«Металлург» в 2014 году. 

Даже Федерация хоккея России в про-
ведении матчей на открытом воздухе не усту-
пает КХЛ. А ведь сборная страны собирается 
и проводит игры в разы меньше, чем россий-
ские клубы. Свою «зимнюю классику» наша 
ледовая дружина сыграла в декабре 2018-го 
на футбольной арене Санкт-Петербурга в 
рамках российского этапа Евротура, победив 
Финляндию со счетом 5:0. Свидетелями этого 
разгрома была 71 тысяча зрителей, что стало 
рекордом посещаемости матчей националь-
ной хоккейной команды в истории. 

● ● ●
Так почему же руководство КХЛ застыло 

в нерешительности относительно инициатив 
«Спартака» и «Торпедо» провести «зимнюю 
классику»? Неужели лишь Матчем всех звезд 
на новой ледовой арене в Санкт-Петербурге, 
где может быть установлен новый рекорд лиги 
по посещаемости, ограничиваются амбиции 
и цели лиги? И неужели игры на футбольных 
стадионах в Москве и Нижнем Новгороде, 
которые могут собрать куда более серьез-
ную аудиторию в 30 или 40 тысяч зрителей, 
не вызывают у КХЛ особого интереса? А как 
же огромная армия хоккейных болельщиков, 
уже мечтающих о посещении этих поединков? 
Про них забыли? Для кого же тогда играют 
российские хоккейные клубы, как не для них? 
КХЛ — очнись и откликнись. «Зимняя класси-
ка» должна быть в нашем хоккее!

Павел САВЧИК.

Первые слушания в Спортивном арби-
тражном по делу Камилы Валиевой прош-
ли с 26 по 28 сентября. В результате 
было принято решение отложить рас-
смотрение дела до новых слуша-
ний, которые были назначены на 
9–10 ноября. Время пришло.

По каждой строчке даже 
краткого пересказа драматич-
ных событий уже написано 
столько, что если собрать 
все опубликованное вме-
сте, можно выпускать кни-
ги. Сколько томов? Очень 
много, если добавить туда 
еще и комментарии болель-
щиков. А чисто техническая 
сторона истории после слу-
чившегося во время Олимпий-
ских игр в Пекине-2022 такова: 
независимый Дисциплинарный 
антидопинговый комитет РУСА-
ДА определил отсутствие вины или 
халатности в действиях Валиевой и 
вынес решение лишить ее золотой ме-
дали чемпионата России (место сдачи 
положительной пробы), но не дисквалифи-
цировать. В ответ на решение апелляции в 
CAS отправили WADA, Международный союз 
конькобежцев и РУСАДА. И теперь дело трех 
организаций превратилось в одно. 

WADA хочет дисквалифицировать Камилу 
на четыре года. ISU сначала был лоялен: на-
казание пусть будет на усмотрение CAS. Но 
перед слушаниями заявил о другой позиции: 
четыре или два года дисквала. РУСАДА пред-
лагает увидеть в действиях спортсменки не-
значительную вину или халатность, 
наказание — предупреждение. 

Что это за новые докумен-
ты, которые потребовались 
для продолжения рассмо-
трения дела, информации 
нет. Комментариев от за-
интересованных сторон 
тоже нет. Если не считать 
релиз WADA, в котором 
организация вновь заяви-
ла о своих намерениях до-
биваться четырехлетнего 
отстранения Валиевой. 

Пока суд будет решать 
только это: виновата Камила или 
нет, проявила халатность или нет, 
заслуживает предупреждения или дисквали-
фикации. Если последнее, то ее результаты 
после чемпионата России с положительной 
пробой аннулируют. А это победа на чем-
пионате Европы и в командном олимпийском 
турнире. 

Если бы скандальное 
дело касалось только 

Камилы Валиевой, это уже 
был бы удар по фигурно-
му катанию. И не только 
российскому. (Можно 
сколько угодно кому-то 
устраивать безудержные 

пляски по поводу того, что 
«эти русские жрали, жрут и 

будут жрать допинг горстями 
везде и всегда», но отрицать 

талант фигуристки, который 
не вырастишь таблетками, бес-

смысленно.) Но сложилась вдвойне 
болезненная ситуация (и это самое мягкое 
для характеристики слово). Водоворот беды 
одной фигуристки втянул в себя десятки 
спортсменов. 

О положительной пробе от 25 декабря 
2021 года стало известно 8 февраля 2022 

года — на следующий день после окончания 
командного турнира Олимпиады, в котором 
сборная России с Валиевой одержала по-
беду (74 очка). Команда США заняла второе 
место (65 очков), а японцы стали третьими 
(63 очка). И вот американские фигуристы 
давно уже демонстративно стучат пустыми 
футлярами от медалей, требуя окончания 
дела (позволяя себя еще и шокирующие по 
своему напору и глупости обвинения в том, что 
все российское фигурное катание построено 
на допинге). Наши и японские фигуристы не 
стучат, но вполне могли бы сделать это тоже. 
Почти уже два года все медалисты не знают, 
ни какого цвета будут их медали, ни будут ли 
вообще. А есть еще и канадцы, которые заняли 
четвертое место (53 очка) и могут оказаться 
с олимпийской «бронзой».

● ● ●
Что за отло-

женное судом время 
случилось? Какая но-
вая информация дала 

пищу для размышлений? 
Из глобального местного 

— интервью Этери Тутбе-
ридзе. Правда, время нынче 

такое, что ничего чисто местно-
го уже и не бывает, каждое слово 

«пришивается» к делу, а каждое 
объяснение трактуется… как кому надо. Но 
слова, конечно, влетают в информационное 
пространство не случайно. 

Тренер заявила, что хотела бы разо-
браться в ситуации, посадив всех участни-
ков процесса Валиевой перед детектором 
лжи. Потому что «хочет знать правду». И знать, 
«откуда это взялось, что это, как это, почему». 
Вопросов много, но: «Я думаю, наверное, ни-
когда не получу на них ответы, надо как-то с 
этим жить».

Что касается командной медали, то логика 
рассуждений Этери Тутберидзе такова: спор-
тсменка на чемпионате Европы была чистой, на 
Олимпиаде тоже. А если висел непроверенным 
анализ, взятый на чемпионате России, то ка-
ким образом Камилу вообще тогда допустили 
до Игр? «Скажи они о результатах, что у нее 
допинг был на чемпионате России, второго, 
третьего, четвертого, пятого (олимпийский 
турнир закончился 7 февраля), то катались бы 
Аня Щербакова и Саша Трусова и результат 
команды был бы точно такой же, они бы тоже 
выиграли», — считает Тутберидзе.

Что же касается положительной пробы — 
а сам факт наличия запрещенного препарата 
в пробе (в минимальном количестве) никто и 
никогда в этом деле не отрицал, — то тренер 
озвучила ситуацию, которая идеально ложится 
на обвинение в халатности. Пересказать это 
своими словами без потери акцентов доста-
точно трудно, поэтому вот цитата целиком: 
«Я говорю ей: «Камила, быстро рассказывай 
мне, что у тебя было в день короткой програм-
мы. Давай». Она мне — что какой-то волонтер 
угостил ее мороженым, какая-то массажистка 
Чекмарева угостила ее чаем «Липтон», кто-то 
еще чем-то. Я такая: «Серьезно? И там ты 
мороженое съела, и там этот чай попила? Вот 
это все происходило? Камила?» Она: «Ну, я не 
знаю. Я как-то это там…» Вот мы учим, учим… 
Я думаю, больше у нее веры ни к кому нет. На 
этом она изменилась».

Можно верить или не верить в новую 
версию попадания допинга в организм Ка-
милы. Судя по всему, дедушку Камилы с его 
знаменитым стаканом с частицами запре-
щенного сердечного препарата, из которого 

попила спортсменка, можно уже оставить в 
покое. Какая версия звучит из уст адвокатов 
Валиевой, мы не знаем. Но вопрос итогового 
распределения медалей остается при лю-
бом варианте. Говоря конкретнее, он таков: 
останутся ли наши фигуристы олимпийскими 
чемпионами на территории одной страны — 
России или все же признание наград будет 
общим для всего мира. 

ОКР уже делал заявление для ISU, в кото-
ром «детально и аргументированно» изложил 
позицию: результаты командного турнира 
не подлежат пересмотру ни при каких об-
стоятельствах в связи с антидопинговыми 
правилами. Они сформулированы таким обра-
зом, что пересмотр результатов в командном 
турнире «мог бы иметь место только в том 
случае, если бы предполагаемое антидопин-
говое нарушение было совершено во время 
Олимпийских игр». 

Именно эту позицию ОКР собирается в 
случае необходимости отстаивать в рамках 
любого возможного разбирательства, «в том 
числе, если потребуется, и в CAS». Да и в ре-
гламенте командного турнира фигуристов 
нет условий пересмотра результатов в случае 
дисквалификации одного из участников.

Но юридические тонкости толсты в своей 
многогранности. И мы можем только бес-
конечно предполагать, как повернется дело, 
пытаясь просчитать варианты. Как, например, 
судить будут, восполняя пробел регламента? 
Как в лыжных видах или у пловцов, когда до-
пинговым нарушением один участник команды 
в эстафете топит всю команду? Или как в во-
лейболе с футболом: результат пересматри-
вают, если в команде выявлено больше двух 
нарушителей?

● ● ●
В этом направлении история еще только 

будет развиваться — после того как сначала 
будет принято решение CAS конкретно по 
Камиле, а потом Международный союз конько-
бежцев (организатор соревнований) сделает 
вывод: менять ли результаты олимпийского 
командного турнира. А уже вслед за этим 
последуют и новые апелляции: либо от нашей 
стороны, либо от противоположной.

Слушания CAS, которые закончатся в 
пятницу, должны привести к решению суда. 
«Панель заслушает заключительные заявления 
сторон. Затем панель обсудит и подготовит 
вердикт». Если, конечно, опять не возникнет 
необходимость в новых документах. В ожи-
дании вердикта Камила успеет выступить на 
этапе Гран-при в Казани, который начнется 
на следующий день после слушаний в суде 
— 11 ноября. Второе выступление Валиевой 
запланировано в Москве 26–27 ноября.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Они 
проходят 

снова — судебные 
слушания по делу 

Камилы Валиевой. При 
первых заседаниях в CAS не 

хватило документов, теперь, 
надо полагать, «подвезли». Что 

в них? Ответа нет. Каков будет 
вывод судей? Ответа нет. Но 

сразу после заседаний (9–10 
ноября) судьи вину Камилы не 
признают и не опровергнут. 
И судьба олимпийских 
медалей командного 
турнира пока все еще 
тоже решена не будет.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ХОККЕЙ

СПОРТЛЕГЕНДА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
10 НОЯБРЯ
Виктор Баранец (1946) — военный журналист, 
публицист, писатель, член Общественного со-
вета при Министерстве обороны РФ
Михаил Ефремов (1963) — актер театра и 
кино, театральный режиссер, телеведущий, 
заслуженный артист РФ
Эннио Морриконе (1928–2020) — итальян-
ский композитор, аранжировщик, дирижер
Виктор Сухоруков (1951) — актер театра, 
кино и дубляжа, народный артист РФ
Андрей Туполев (1888–1972) — советский 
ученый, авиаконструктор, инженер, генерал-
полковник
11 НОЯБРЯ
Федор Достоевский (1821–1881) — писа-
тель, мыслитель, философ и публицист, клас-
сик русской литературы
Олеся Железняк (1974) — актриса театра, 
кино и дубляжа, телеведущая, певица, заслу-
женная артистка РФ
Леонардо ди Каприо (1974) — актер, про-
дюсер, обладатель премий «Оскар», BAFTA, 
«Золотой глобус» 
Николай Крюков (1978) — гимнаст, олимпий-
ский чемпион, чемпион мира

Анатолий Яркин (1958) — велогонщик, олим-
пийский чемпион
12 НОЯБРЯ
Александр Бородин (1833–1887) — русский 
композитор, химик и врач
Мария Гаврилова (1963) — оперная певица, 
солистка Большого театра, народная артистка 
РФ
Татьяна Конюхова (1931) — актриса, народ-
ная артистка РСФСР
Юрий Поляков (1954) — писатель, поэт, 
драматург, киносценарист и общественный 
деятель

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.11.2023:
1 USD — 91,9266; 1 EURO — 98,4076.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

10 НОЯБРЯ
Всемирный день науки за мир и 
развитие
Международный день бухгалтерии 
День сотрудника органов внутренних дел 
Российской Федерации
Всемирный день молодежи
1898 г. — на воду был спущен линейный 

ледокол «Ермак», построенный по замыслу 
вице-адмирала Сергея Макарова. Это было 
первое в мире судно подобного класса, спо-
собное форсировать тяжелые льды двухме-
тровой толщины
1933 г. — писатель Иван Бунин становится лау-
реатом Нобелевской премии по литературе
1948 г. — вступает в силу Международная 
китобойная конвенция
1968 г. — в сторону Луны осуществляется за-
пуск автоматической станции «Зонд-6»
2018 г. — в Люксембурге установлен бюст 
Юрия Гагарина 
11 НОЯБРЯ
Всемирный день шопинга
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 
энергосбережения
День экономиста в России
День работника восстановительного по-
езда в России
1843 г. — в Дании впервые опубликована 
сказка Ханса Кристиана Андерсена «Гадкий 
утенок»
1893 г. — состоялась первая постановка оперы 
Чайковского «Иоланта» в Большом театре. Ав-
тор либретто — брат Петра Ильича Модест
1918 г. — подписанием Компьенского 

мирного договора завершилась Первая ми-
ровая война  
1983 г. — Фредерик Коэн составил программу, 
демонстрировавшую возможность заражения 
компьютера со скоростью размножения вируса 
от 5 минут до 1 часа 
2018 г. — создано самое большое каллигра-
фити в мире. Российский художник-каллиграф 
Покрас Лампас расписал площадь перед «РЖД 
Ареной» в Москве
12 НОЯБРЯ
День специалиста по безопасности в 
России
Всемирный день борьбы с пневмонией
Международный день темпранильо
Синичкин день
День работников Сбербанка России
1803 г. — Николай Михайлович Карам-
зин официально назначен «российским 
историографом»
1833 г. — в Болдине А.С.Пушкин завершил 
работу над беловой рукописью поэмы «Медный 
всадник», озаглавленной им как «Петербург-
ская повесть»
1888 г. — на празднике печатников француз-
ского города Лилля в исполнении рабочего 
хора впервые звучит «Интернационал»

1958 г. — Германская Демократическая Ре-
спублика рассылает 60 странам ноту с тре-
бованием признания

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 2…4°, днем 

5…7°. Облачно, с прояснениями. Преимуще-
ственно без осадков. Ветер южной четверти, 
5–10 м/c. Восход Солнца — 7.53, заход Солнца 
— 16.32, долгота дня — 8.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.
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Бухгалтер впервые читает четырехлетней 
дочери сказку про Золушку.
Внезапно девочка спрашивает:
— Мам, а вот когда тыква превращается 
в золотую карету, это классифицируется 
как доход или как увеличение стоимости 
имущества?..

Нынешняя молодежь если и уступает ста-
рикам в транспорте, то только по умствен-
ному развитию.

В нашей стране полицейским начальником 
становится тот, кто достаточно быстро и без 
запинки может произнести: «В настоящее 
время работниками правоохранительных 

органов проводится комплекс оперативно-
разыскных мероприятий, направленных на 
установление круга лиц, причастных к со-
вершенному преступлению».

— У вас есть наша карта?
— Нет.
— Оформим?
— Нет.
— Почему?
— Не собираюсь сюда возвращаться.
— Почему?
— Слишком навязчивое обслуживание.
— Почему?

Алкоголик приходит к наркологу:
— Здравствуйте, белка!
— Я доктор.
— Здравствуйте, доктор белка!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ВАЛИЕВОи
CAS снова разбирается 
с допинг-пробой фигуристки: 
стакан дедушки 
под вопросом
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Коньком 
по траве

Гениальный композитор современно-
сти Александра Пахмутова отметила 9 
ноября свой день рождения — легенде 
исполнилось 94 года. Увы, этот день 
рождения стал первым за послед-
ние 67 лет, который она встретила 
без своего супруга — выдающегося 
советского и российского поэта Ни-
колая Добронравова. Он ушел из жиз-
ни 16 сентября, не дожив до своего 
95-летнего юбилея чуть более двух 
месяцев. О том, в каком состоянии 
находится сегодня Александра Пахму-
това, с каким настроением встретила 
день рождения и кто смог поздравить 
ее лично, выяснил «МК».

Одним из первых, кто публично по-
здравил Пахмутову, стал давний друг 
пары (а теперь Александры Николаевны) 
— Лев Лещенко.

— Хочу поздравить Александру Ни-
колаевну с днем рождения от лица всех 
артистов, пожелать ей долгих лет жизни, 
силы духа и творчества, — сказал Лев 
Лещенко специально для «МК».

По словам народного артиста, он не 
оставляет Александру Николаевну без 
своего внимания. 

— 25 октября было 40 дней, как ушел 
из жизни Николай Николаевич, — расска-
зал Лев Валерьянович, — мы собирались 
по русской традиции на поминки, чтобы 
вспомнить близкого друга и поддержать 
Александру Николаевну. Она, надо отдать 
должное ее силе духа, держится непло-
хо. Даже играла на рояле, а мы пели их 
легендарные песни. Много в тот вечер 
вспоминали минувшие дни, много было 
сказано добрых, трепетных и правдивых 
слов о Николае Николаевиче. Александре 
Николаевне это было приятно. 

По словам артиста, Пахмутова не 
закрывается от жизни и не прячется в 
четырех стенах.

— Александра Николаевна была на 
концерте, посвященном 105-летнему 
юбилею комсомола, который прошел 28 
октября в Колонном зале Дома Союзов, 
там звучали их с Добронравовым песни. 
Я заходил к ней, чтобы пообщаться и под-
держать, она была в неплохом настроении 
и держалась очень хорошо. Сегодня, я 
уверен, будет так же.

В ответ всем тем, кто сочиняет фейки 
о якобы сегодняшней невменяемости 
Александры Пахмутовой, Лев Лещенко 
еще раз подчеркнул, что легендарный 
композитор «абсолютно адекватна». 

В день рождения к Александре Пах-
мутовой пришли с поздравлениями только 
родные и самые близкие люди, никако-
го масштабного сбора гостей по поводу 
праздника не планировалось. 

Александру Николаевну поздравила 
также вдова Иосифа Кобзона Нелли Ми-
хайловна — она направила ей поздрави-
тельное письмо. 

Редакция «МК» также поздравляет 
легендарного композитора и давнего 
друга нашей газеты с днем рождения 
и желает Александре Николаевне дол-
гих лет жизни, здоровья и всяческих 
благ.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ГОРЬКИЙ 
ПРАЗДНИК 
АЛЕКСАНДРЫ 
ПАХМУТОВОЙ
Композитор отметила 
первый день рождения 
после смерти 
Добронравова

«Спартак» захотел сыграть 
«зимнюю классику» 
на «Открытие-Арене», КХЛ 
застыла в нерешительности
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СКА — «Спартак».
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